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пролетарии к е х  стран, соединяйтесь! С Е Г О Д Н Я  В  Н О М Е Р Е 9
Дневник социалистического 

соревнования
агропромышленный выпуск

Слово — победителям 
Практика ускорения 
Специалист и соревнование 
Перестройка: крепнет голос коллектива
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Архитектура

ГАЗЕТА ОСНОВАНА 
1 нюня 1917 ГОДА

ЭТО и д ео ло ги я

начинаются

Здоровье не купишь

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС Н ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕППАТОВ

Сегодня в области 
Дни архитектуры.
Творческий отчет томских зодчих 
перед теми, кому они адресуют 
свои произведения. Дни архитек
туры проводятся в области $гже во 
второй раз.

'3-я стр-

В областном центре создан Том
ский научный центр АМН СССР. 
Наш корреспондент встретился с 
известным советским онкологом, 
академиком Н. Н. Блохиным.

4-я стр.

ЧЕТВЕРГ, 12 М АРТА 1987 ГОДА ЛЬ бо (19980) Цена S коп.

На контроле —  самые отстающие фермы Север. Люди. Нефть

КОНТРАСТЫ  ПРЕОДОЛЕНИЯ
Сообщаем сператошные 

данные о работе коллекти-- 
вов огтстатощнх ферм в ян
варе и феврале. Первая ко
лонка цифр — валовое про
изводство молока в процен
тах к прошлогоднему ре- 
зультагу, вторая —г надой 
от коровы в оюилоираммах, 
третья — прибавка (или ми
нус) за два месяца;

БАКЧАРСКИЙ РАЙОН 
Крыловская 218 331 202
Кедровекая 132 487 355
Моховсиая 87 194 18
Вавиловекая 113 273 53
Суховская 99 282 43
Панычевская 103 360 44

ЗЫРЯНСКИЙ РАЙОН 
Мишутииская 180 331 144

КОЖЕВНИКОВСКИЙ
РАЙОН

Батуринская 106 356 86
Елгайекая 122 265 57
Апталннсная 146 360 100

ПАРАВЕЛЬСКИЙ РАЙОН
СтарицынснаЯ 89 231 11
Чузиковская 134 325 77
Новиновеная 168 230 104
Новосельцевеная 109 295 61
Останинсиая 142 302 97
Рогалевская 102 223 S3
Львовская 162 251 118
Луговеная 112 274 46

ТЕГУЛЬДЕТСКйИ РАЙОН
Красногорская 142 244 84
Белоярская 182 239 110

ПЕРВОМАЙСКИЙ РАЙОН
Сахалинская 147 358 125

ЧАИНСКИЙ РАЙОН
Тоинсиая 104 158 32
Бундюрская 146 288 95

ШЕГАРСКИЙ РАЙОН
Гынгазовская 87 263 -14
Гусевеная 104 286 8

Таким образом, явно ху
же прошлогоднего сработа
ла лишь одна ферма — 
Гынгазсгаская, что в совхозе 
«Росши* Шетарского райо
на. Причем здесь не толь
ко снизилась продуктив
ность, но и уменьшилось 
валовое производство моло
ка. Кстати, снижение «ва- 
лсвки» произошло еще на 
трех фермах - -  Кедров1ской, 
Старицьшской и Суховюкой, 
хотя продуктивность .там
несколько возросла. Правда, 
рост очень незначительный. 
Он ни в коем случае не 
компенсирует сокращение 
поголовья, то есть выбра
ковку, благодаря которой на 
этих фермах пьггаются
улучшить качество стада. 
Намерения хорошие, но не в 
ущерб же производству!

Бели внимательно при
смотреться к Ц1йррам, то 
с1бнаруживается странная, 
на первый взгляд, заксмо- 
мериость; прибавка больше 
на тех фермах, где и год на* 
зад были «равнительно не
плохие надои. И наоборот. 
Если в прошлом Г0!ду из 
рук вон пло'хо шли 'дела ца 
Тоинской ферме совхоза 
«Чаимокий», то и нынче 
трид цатик'илог р а м  м о  в у  ю 
прибавку никак нельзя 
считать свидетельством пе
релома. Казалась бы, уж 
кто-юго, а чаинцы должны 
прибавить шагу, но на этой 
ферме 'надои по-преяснему

самые низкие даже среди 
самых отстающих ферм об. 
ласти. Если так пойдет и 
дальше, то тоинцам не вы
даться  из «черного» опис
ка.

Если вывести среднюю 
продуктивность молочного 
стада 25 отстающих фер
мах, то она составит за два 
месяца 289 килограммов, 
прибавка — 77. Этот рост 
выше того, что достигнут за 
январь и февраль в среднем 
на всех ф®рмах области (51 
килограмм). К тому же и 
валовое производство уве- 
Л|ичилссь оущественно — на 
24 процента. Это говорит о 
том, что отстающие кол
лективы, не желая 'мирить
ся со своим положением, 
боЛее широким шагом дви
жутся оаперед. И лишь в 
Шегарском районе, вернее, 
на его отстающих фермах, 
нет никакого роста. Крохот-' 
ную прибавку гусевцев 
«съели» гьютаЗовцы, поэто
му в среднем получился 
нуль... '

Руководители отстающих 
ферм на днях соберутся на 
своем семинаре, который 
намечено нынче гфовести в 
Бакчарсксм районе. Надо 
полагать, что они глубоко 
проанализирбоот |резуяьта- 
ты работы свсих коллекти
вов, обменяются опытам и 
заботами, и это придаст их 
соревнованию новый сти
мул.

Новостм НТП
БРИГАДИР В. Р. РАГОЗИН

1 ,

Рационализато|)ы обновляю т ассортимент
в  1,2 раза увеличился за 

год в объединении «Контур» 
вьшуск изделий культурно- 
бытового и хозяйственного 
назначения. Уже выпущены 
первые промышленные пар
тии телевизионных игровых 
автоматов на базе отечест
венных микропроцессоров, 
цветомузыкальная установ
ка «Пульсатор», детские иг

ры 1«Конструктор-3», «Мозаи
ка-2», подготовлены элемен
ты к игровому комплексу 
«Железная дорога» и другие. 
Эти изделия выпускаются 
по первой категории качест
ва, а новые светильники — с 
государственным Знаком ка
чества. Большой вклад в раз
работку новинок внесли ра
ционализаторы предприятия,

активисты НТО В. П. Килев, 
В, Н. Сосковникова, Л. В. 
Черкасова, В. Д. Пронин, 
Н. М. Цыганков, О. Л. Цыга
ненке, Н. Б. Маханько. В 
результате внедрения их 
рацпредложений сэкономле
но сырья и материалов на 
сумму более 15 тысяч руб
лей.

I О. НИКОЛАЕВА.

Виктор Гомановкч Рагазия . бригадир, арматурщик 
завода ЖВИ з^правлеяия производственно-технологической 
комплектации треста «Томскгазстрой» в г. Стрежевом. 
Девятый год трудится он на выпуске железобетонных из
делий. Его бригада постоянно выполняет план. Этому в 
значительной мере способствует то, что коллектив, воз
главляемый В. Р. Рагозиным, стабильный и сложивший
ся. Сам Виктор Романович — рационализатор, одним из 
первых награжден медалью «За освоение недр и разви
тие нефтегазового комплекса Западной Сибири».

Фото Н. Лесникова.

Острый сигнал

10 часов

на... разгрузку

в  партком Лайского 
ЛПХ обратились комму
нисты Е. И. Клименко и 
В. М. Ковин. На предпри
ятии их знают как отлич
ных водителей-лесовоз- 
ников, оба — бригадиры 
транспортных комплек
сов. Разговор передовые 
рабочие начали без пре
дисловий; ударной работе 
мешают длительные про
стои, «МАЗов» под- рад- 
грузкой в Сайге. Не по
мешает ли это отлично 
потрудиться в день ком
мунистического субботни
ка, 15 марта?

Озабоченность транс
портников понятна. Пол
торы недели назад на об- 
щсм партийном собрании 
обюужден вопрос о прове
дении «красной субботы», 
намечены конкретные 
меры по подготовке к ней. 
За отработку в счет суб
ботника решили взяться 
8 марта. Вывезли в тот 
день 1.560 кубометров, пе- 
ревьшолнив суточное за- 
дание. Зато в последу
ющие два дня ритм был 
сорван. По 10—12 часов 
простаивали лесовозы в 
очереди на разгрузку. Все 
потому, что в Сайгу пода
ется мало вагонов-турни. 
кетов для отгрузки леса.

С такой ситуацией 
сталкиваемся не впервые. 
Но теперь она особенно 
беспокоит. Ведь Лайский 
ЛПХ выступил инициато
ром проведения субботни
ка в лесу, надо держать 
марку. Сделать же это в 
полной мере препятствует 
нерасторопность смежни
ков. Надо искать выход 
из положения.

Л. КИПРИЯНОВ, 
секретарь парткома 

Лайского 'ЛПХ.
Лоиновский район.

.Репортаж.

ТРАССА УХОДИТ 
В В Е С Н У

'Мощные плете'возы спешат на трассу строящегося неф
тепровода Лзч'.инецкоа^-1Герасимов1акое. В Новикове еще 
саенью 1стальные 12-метровые трубы методом псворотной 
сварки соеданили в плети, и теперь эти металлические 
громадины укладываются в траншею.

...Стрела 15-тоиного крана яапрягается под тяжестью 
стальной трубы. Машинист Ю. Александрович точно по 
кромке траншеи укладывает Зв-метровую плеть. Звено 
С; Пахомова ведет подготовку труб для монтажа и свар
ки очередного прогона нефтепровода, прорезавшего чер
ной стрелой весеннюю тайгу. Здесь же работает изолиро
вочная бригада Г, Потапова. Черное полотно полимерной 
ленты охватывает стальной 530-миллиметровый корпус 
трубы. А  следом за этими бригадами идет коллектив по 
ликвидации технических разрывов. Все эти операции 
взаимосвязаны. Почти на 1,2 километра каждые сутки 
прирастает длина нефтепровода.

— Такое взаимодействие между коллективами нам и 
нужно, — говорит прораб СУ-17 треста «Томскгазстрой» 
М. М. Ахмадиев. — У  каждого повышается ответствен
ность за свою работу. Настоящими «асами» у  нас счита
ются сварщики из бригады Сергея Пахомова; Анатолий 
Дешевой, Сергей Скарльнин, Николай Нетрепко, бульдо
зерист Василий Изотов.

Пока еще у строителей сравнительно несложный 
маршрут. Но за 17 километров перед Герасимовским 
ожидает труднопроходимое болото. Три километра пред
стоит вести по нему стальную магистраль нефтепровода.

— Сверхкияометровые суточ'ные «шаги» все больше 
приближают нас к цели, — рассказывает начальник 
штаба строящегося нефтепровода И. П. Шамин, — в кон
це марта мы должны подготовить нефтепровод к опрес
совке и промышленной экюплуатации.

Трасса уверенно шагает сквозь тайгу. За два с поло
виной месяца коллектив ОУ-17 должен освоить здесь 6 
миллионов рублей. Этот объем работ по техническим нор
мативам обычно выполняется за девять месяцев.

— Это очень напряженная ответственная задача, — 
констатирует старший инженер технадзора специализиро- 
вашюга участка 1пу|аканаладочньк работ яэ'Нижневартов
ска В. Е. Лаптев. — Главной, чтобы ̂ скорость не была в 
ущерб качеству.

А  темпы и в самом деле напряженные. Только за од
ну из предыдущих недель работы на строительстве неф
тепровода расчищено под трассу 7 километров просеки, 
сварено в нитку — 8, заизолировано — 9, засыпано — 
10Д километра трубы.

Руководитель дефектоскопической лаборатории А. Д. 
Кочубей, просматривая проявленную рентгенопленку, не 
обнаружил на месте сварки швов темных пятен. Это — 
гарантия качественной работы сварщиков.

До Герасимовскрго осталось почти 20 километров. Ру
кой подать...

В. ЯКОВЛЕВ.

И : П  шп ^  
.нЫ 1111ш =а II Поднять напряжение 

в р а б о т е
Д о  конца квартала осталось три недели, а в отчетах 

по производству важнейших видов продукции по-прежне
му чернеют минусы.

На 9 марта положение сложилось такое (первая ко
лонка цифр — процент выполнения плана первой недели 
месяца, вторая — сверх плана (-(-), недодано (—):

Добыча нефти 
Добыча газа 
Электролампы 
Электр одвиг8тел[я 
переменного тока е 
высотой оси враще
ния 63—450 мм 
Подшипники 
Режущий инструмент 
Полипропилен 
Метанол „
Манометры 
Деловая древесина 
по объединению 
«Томлеопром» 
Пиломатериалы по - 
объединению 
«Томлеспром» 
Сборный железобетон

Кирпич строительный 
Кожаная обувь 
Резиновая обувь 
Кондитерские изделмя 
комбината «Красная 
звезда»
Верхний трикотаж 
Хлопчатобумажные 
ткани

тыс. ТОНН ЮОД -f 1,3
млн. куб. м 96.3 — 0.3
ТЫС. Ш'Т 96,1 — 105

штук 80 — 3.411
тыс. штук 74JS — 282
тыс. руб. 71,4 — 160,5
тонн 103,1 +  67
тонн 102,0 + 480
тыс. штук 83,2 — 18,9

тыс. куб. м 92,0 — 13,0

тыс. куб. м ЮОД + 0.1
тыс. куб. м
изделий 102.9 + ОЛ
млн. штук 93.8 — ОД
тыс. пар 100 _
тыс, пар 85 — 90,7

тонн 107,7 + 21
тыс. штук 100 —

тыс. 80Д — 2,9

По-прежнему не видно 
движения вперед на ГГО-5. 
Если за три недели фетраля 
было недодано 393 тысячи 
подшипников, то только за 
одну неделю марта долг со- 
ставил 282 тысячи. За это 
же время в феврале режу
щих инструментов мы за
должали на 305 тысяч руб
лей, сейчас за одну неделю 
—- на 166,5 тысячи. Не изба
вились от минусов произ
водства манометров, элект- 
ромотсроа. Таким образом, 
строка из социалистических 
обязательств трудящихся 
г. Томска «произвести в 
первом квартале 26 процен
тов годового объема продук
ции» остается пока не под
крепленной делами.

Дополнительную продук
цию можно взять за счет пе
рехода на многосменный ре- 
жим работы, что позволит 
поднять коэффициент ис
пользования оборудования. 
Об этом также записано в 
социалистических обязатель
ствах.

На Томском электромеха
ническом заводе им. В. В. 
Вахрушева продукция цеха

С х о р о ш и м  н а с т р о е н и е м
Вторую неделю трудятся 

по скользящему графику в 
счет «красной субботы» ле
созаготовители Парабсльско- 
го ЛПХ.

Был свидетелем, с каким 
вдохновением, приподнятым 
настроением действовала 
бригада радделочников Вла

димира Алексеевича Гераси
менко с НельмаЧевского ле
сопункта. Она сортировала 
лес и раскряжевьшала его. 
Получив 118 кубометров де
ловой древесины, коллектив 
вьшолнил норму на 218 про
центов!

По праздничному трудово

му графику, работают также 
разделочники шпалозавода, 
транспортные комплексы 
под руководством П. И, Глу
щенко и Н. И. Чинина. С 
пятницы на разделочных эс
такадах начнут эстафету 
(^ га д ы  специалистов щ>ед- 
приятия. Парабелыцл пол

ны решимости добиться от
личных результатов. Срав
ните; в обычные дни на 
нижние склады вьгаозим по 
2.400—2.500 кубометров хлы
стов, 15 марта нацелились 
на 4,000. Партком и дирек
ция леспромхоза строго 
контролируют подготовку к 
этому дню.

А. НИКОЛЕГОСО, 
заместитель директора 

Парабельского ЛИХ.

Факт и комментарий

П о д в е л и

поставщики
«Зима на исходе, а я так 

н не смогад приобрести 
себе зимнее пальто. Дело 
в том, что в наших мага
зинах в январе и феврале 
совсем не было зимней 
верхней одежды— ця для 
женщин, ни для мужчин. 
Пришлось ехать за по. 
купкой в соседние рай
оны — Зырянский и Пер. 
вомайский. Но и там, ока
зывается, тоже не было 
зимних яальто, и продав
цы не смогли ответить, 
когда поступят. В чем же 
дело? Хотелось бы через 
газету полз^чить ответ от 
руководителей торговли.

В. ЦЫПЛАКОВА.
Асиновский район».

С этим письмом мы позна
комили заведующую отде
лом швейных товаров Том
ского облпотребсоюза Л. Н. 
Кулешеву.

— И не только эти .рай
оны остались без зимних па. 
льто, — констатировала 
Людмила Никифоровна. — 
Томская швейная фабрика
— наш основной поставщик
— в первом квартале сорва
ла нам поставки мужских и 
женских пальто из искусст
венного меха. По плану мы 
должны были получить это
го товара на 127 тысяч руб
лей, а фактически отгрузили 
райпо лишь на 3,3 тысячи. 
Чтобы как-то йсп1)авить по- 
ложение, мы попросили за
менить меховые пальто дру
гими из имеющегося ассор
тимента, но получили отказ. 
На 16 тысяч рублей мы не 
получили за два месяца и 
драповых женских пальто. 
А  ведь обл'потребсоюз ньшче 
заключил со швейной (Т е 
рпкой прямой досрочный до
говор, который предусматри
вает бесперебойную постав
ку товаров по заявке поку
пателей...

Прокомментировать эти 
факты мы попросили заме
стителя директора Томской 
швейной фабрики М. Д. 
Черникову;

— Поставки сорваны, не по 
нашей вине, В январе у  нас 
кончилось сырье. А  наши 
поставщики стали отгру
жать нам мех только в кон- 
це февраля, когда уже пора 
перестраивать линию на по
шив демисезонных пальто.

Усугубило наше положе
ние и то, что почти все на
ши поставщики переведены 
на госприемку и не справ
ляются с планом производ
ства. Только за первые два 
месяца ньшешнего года мы 
недополучили сорок процен
тов необходимого сырья. 
Чтобы как-то сгладить кри.

тическую ситуацию, сами 
закупали драп на Томском 
оптовом предпршгш'и Рос- 
текстильторга. Однако и 
здеюь' запасы ;:^сйфотных, 
пользующихся спросом у  по
купателей драповьис тканей 
невелики.

'Недавно сырье мы получи
ли, и по согласованию с на
шими покупателями все до
говоры поставок зцмней 
одежды фабрика вьшолнит 
в третьем и четвертом квар
талах.

— А  как удовлетворяете 
заявки торговли ма демисе
зонное пальто?

— Пока на девяносто про
центов. Но в марте ожидаем 
стопроцентное выполнение. 
Нто для этого предпринима
ем? С 15 февраля к нам на 
практику пришли учащиеся 
базового училища. Они ра
ботают во вторую смену на 
потоке, где как раз и шьют 
демисезонное пальто.

Недавно провели заседа
ние профсоюзного актива, 
на котором решили отрабо
тать в марте три субботы. 
Рабочие пецадержали это 
предложение. Сейчас реша
ем вопросы и с переходом 
на двухсменную работу. По
ток по пошиву школьной 
формы переведем на двух- 
сменку уже во втором квар
тале. Думаю, что свей обя- 
зательства перед торговлей 
вьшолним.

о т  РЕДАКЦИИ: Заявле
ние М. Д, Черниковой обна
деживает н работников тор
говли, и покупателей. Спра. 
ведливостк ради следует 
сКадать, что сейчас на Щвей- 
ной фабрике происходят су
щественные изменения к 
лучшему. Здесь заметно даас- 
шмрился ассортимеэт вьшу» 
скаемой продукции, в  янва
ре фабрика приняла участок 
от швейной фабрики «Сиби
рячка», где теперь шьют 
платья и халаты из хлопча
тобумажных тканей. Кста
ти, план поставки их в ма
газины области за два меся
ца перевыполнен. В нынеш
нем же году у фабрики по
явился свой филиал и в 
г. Колпашеве, где вьтуска- 
ют мужские сорочки.

Нынче строители обязу
ются сдать в эксплуатацию 
новое здание для швейной 
фа^ики, будет установлено 
современное технологиче
ское оборудование. А  пока 
требуется немало усилий, 
энергии, чтобы на имеющих, 
ся площадях «делать все 
возможное, чтобы выпол
нить договоры поставок тор
говле области.

№ 1 составлягт 50 процентов 
суточного объема производ
ства всего предприятия. В 
первую смену этот цех про
изводит 60 процентов суточ
ного задания, во вторую по
казатель падает до 30 про
центов, а на третью смену 
остается... лишь 10 процен
тов.

|Крановая площадка объе
динения «Сибэлектромотор».

— Автоматическое обору
дование, — поясняет заме .̂ 
ститель начальника цеха 
№ 4 по технической части 
А. Ф. Кириллов, — иополь! 
зуется в две смены, а ос
тальное На 50—60 процентов.

Всего лишь наполовину. А  
ведь в январе и феврале цех 
не смог войти в график, до 
сих пор работает с отстава
нием.

У  предприятий, конечно, 
были и объективные труд
ности. Однако имеющиеся 
резервы говорят о том, что 
мы не имеем права сдавать
ся «на милость обстоятельст
вам». Есть еще В1»емя, чтобы 
'ПОДНЯТЬ напряжение в рабо
те и  ваять на1меченньгй ру* 
бегЖ.

П Р Я М А Я  Л И Н И Я
1-36-44 
1-06-60

Запомните эти телефо
ны. В следующий чет
верг, 19 марта, с 16.30 до 
20.00, наша газета будет 
проводить прямую линию 
по вопросам архитекту
ры. В это время МОЖНО 
позвонить и задать любой 
вопрос по данной теме. 
Отвечать на них будут 
представители Томской 
организации Союза архи
текторов РСФСЗ», глав
ный архитектор города, 
институтов «Томскграж- 
данпроект» и «Томскагро- 
промпроект», филиала 
института «Спецпроектре- 
ставрация» и . Томского 
инженерно -строительного 
института. Фамилии всех

этих людей мы сообщим 
дополнительно.

Как видите, будут пред- 
ставлены практически 
все сферы деятельности 
архитектуры, практиче
ски на всех уровнях. Так 
что на все ваши вопросы 
будут даны вполне ква
лифицированные ответы. 
Архитекторы будут гото
вы выслушать ваши за
мечания, предложения.
пожелания, расскажут о 
том, как будет развивать
ся областной центр, по 
какому пути идет сель
ская архитектура. Вы 
сможете узнать о работе 
Союза архитекторов, о 
научных разработках, о 
памятниках архитектуры.

Звоните! Мы очень 
ждем ваших вопросов.

По следам наших аыетуплений

с с У б ыт к и р а с т у т . . . »
Теменяй обком ВЛКСМ ечи- 

таот, что критика, высказан
ная а статье, опубликованной 
в газвто «Краснов знамя» под 
таким заголовком 15 января, 
справвдаява.

б конца янааря принято 
поетановлвние облиеполнома я 
бюро обкома ВЛКСМ «О шеф
ской помощи нойеомольеких 
организаций анономичвени 
слабым колхозам и совхозам 
области». Утверждены меро
приятия по организации шеф
ской помощи, в том числе и 
колхозу «Рассвет» Шегарского 
района, I продусматрнвающие 
наращивание проиэвоАстввнно-

го потенциала, перевод отрас
лей на интенсивный путь раз
вития, ускоренное решение 
социальных вопросов, обеспе
чение квалифицированными 
кадрами.

Летом в это хозяйство бу
дут каправлвны студенческие 
строительный и уборочно
транспортный отряды для 
оказания помощи в возведе
нии агрогородна и уборке 
урожая.

Этот вопрос стоит на кон
троле в обкоме ВЛКСМ.

С. КУЗНЕЦОВ, 
первый секретарь' обкома 

комсомола.

' I
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I K I ^ C H O E
'ЗНАМЯ

Д Н Е В Н И К
СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО СОРЕВНОВАНИ

Экран гласности
ПРОИЗВОДСТВО МЯСА (реализация скота и птицы на 

убой) за январь—февраль.

Практика
ускорения Ц е н а  и н и ц и а т и в ы ,

По сравнению с прошлым годом производство мяса по 
области выросло на 5 процентов. Наибольшего прироста 
(от 20 до 50 процентов) добились районы Александров
ский, Верхнекетский, Асиновский, Тегульдетский, Котата- 
шевский.

Снизили производство Молчановский, Бакчарский, Ча- 
инский, Шегарский, Каргасокский, Зырянский районы.

ПРОИЗВОДСТВО МОЛОКА
По области рост к прошлому году составил 15 процентов. 

Рекордной прибавки добился Верхнекетский район — на 
139 процентов. На 20—29 процентов увеличили производ
ство районы Тегульдетский, Александровский, Кожевни- 
ковский, Парабельский. Прирост обеспечен во всех райо
нах.

Во всех районах без исключения и в целом по области 
(на 51 килограмм) увеличился средний надой молока от 
коровы.

Наивысшая продуктивность достигнута в районах: 
Томском — 475, Колпашевском — 454, Верхнекетском — 
44̂  килограмм. По области — 395 килограммов.

Наибольшую прибавку получили на фермах ргйонов: 
Верхнекетского — 109, Александровского —  91, Тегуль- 
детскогб — 89 килограммов. Всех меньше этот показатель 
(22—34 килограмма) в Молчановском, Томском, Перво- 

. майском и Кривошеинском районах.
ПРОИЗВОДСТВО КУРИНЫХ яиц

По области производство снизилось к уровню прошлого 
Тода на 5 процентов. Допущено отставание на птицефаб
риках Томского, Кожевниковского и Колпашевского рай
онов. Сумели увеличить производство птицеводы Пер
вомайского и Асиновского районов.

ПОГОЛОВЬЕ СКОТА И ПТИЦЫ
Коров в области стало меньше прошлогоднего на 2 про

цента (наибольшее сокращение допущено в Тегульдет- 
ском, Бакчарском, Кожевниковском и Парабельском рай
онах). Поголовье свиней сократилось по области на 5 про
центов (особенно резко в Шегарском, Колпашевском, Па
рабельском и Кривошеинском районах).

Поголовье птицы увеличилось на 5 процентов.

И л и  О ТОМ, КАК УБЫТОЧНЫЙ СОВХОЗ СТАЛ ПРИБЫЛЬНЫМ
— Когда я пять лет назад 

принял совхоз, то, призна
юсь, растерялся, — говорит 
директор совхоза «Родина» 
В. Ю. Брок.— Мало того, что 
хозяйство имело полутора
миллионный долг по ссудам, 
еще выяснилось, что весь 
скот необходимо менять

семидесяти. Высокого ре
зультата нам удалось до
биться благодаря примене
нию новой теехнологии воз
делывания (посадка в греб
ни), припосадочному внесе
нию минеральных удобрений, 
усовершенствованию отдель
ных механизмов, внедрению

стадо поражено опасными бригадного подряда, Коллек-

Слово —  победителям

Стимул роста
Первомайский район признан одним из победителей 

Всесоюзного социалистического соревнования и награж
ден переходянр1м Красным знаменем ЦК КПСС, Совета 
Министров СССР, ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ. Конечно, вклад 
в достижение этого успеха внесли все отрасли, но доля 
агропромышленного объединения целика. Как намерены 
труженики первомайских хозяйств ответить на высокую 
награду, рассказывает председатель совета РАПО 
М. М. ИВИН;

заболеваниями. Было от че
го растеряться. Правда, ме
ня успокаивали: поможем,
мол, не останемся в стороне. 
Но не станет же объединение 
плодоовощного хозяйства у 
одних — богатых—отбирать, 
а нам — бедным—отдавать... 
И ВЫХОДИЛО; надо полагать
ся на собственные силы, са
мому выбираться из крайне 
запутанной ситуации. При 
той же земле. При тех же 
условиях и возможностях. К 
тому же и следующий год 
оказался тоже неблагоприят
ным: урожайность зерновых 
упала до 13 центнеров с гек
тара. Угнетал мизерный 
сбор картофеля. На 50 кило
граммов снизился уровень 
надоев молока, на 60 кило
граммов — привес молодня
ка. До 750 тысяч рублей воз
росли убытки. Такой резуль
тат не добавлял оптимиз
ма...

Но уже прошлый год сов
хоз завершил с перевыпол
нением планов по производ
ству всех видов сельскохо
зяйственной продукции. Ус
пешно реализована и строи
тельная программа, улучши
лось бытовое обслуживание. 
Гораздо больше прежнего 
произведено молока, мяса, 
зерна, картофеля, кормов --- 
при одновременном сниже
нии себестоимости и трудо
затрат. Иными словами, хо
зяйство вьшыю на стабиль
ный и динамичный подъем.

тивная ответственность за 
общий результат сама по се
бе воспитьшает активность и 
нетерпимость к бездельнича
нию. Подряд сплотил звенья, 
внутренне раскрепостил лю
дей, заставил работать вдум
чиво, — рассказывает глав
ный агроном В. С. Карпен
ко.

Виктор Савельевич с гор
достью назвал имена масте
ров - механизаторов: И. И.
Заярного, В. И. Благодарно
го, В. А. Шумилкина, В. В. 
Пильщикова, С. Н. Х^юмика, 
А. И. Мытника, В. Н. Солод- 
кина и других. Его восхище
ние людьми не было беспоч
венным. Урожайность зерно
бобовых культур составила 
по 30,6 центнера — показа
тель не каждому по плечу и 
в черноземной зоне. С 900 
гектаров хозяйство получило 
почти столько же, сколько 
давали 2.390 гектаров в 1981 
—1982 годах.

Ушешно развивалась в 
совхозе- и животноводческая 
отрасль. Обновлялось полу- 
тысячное стадо дойных ко
ров. К концу 1985 года надой 
на корову достиг 3.207, а в 
следующем году — 3,597 ки
лограммов. Крупно вьгделя- 
лись достижения Н ел^ин- 
ского комплекса, преодолев
шего четырехтысячный ру
беж. Отдельные доярки уве
ренно приблизились к надою 
в 4.500 килограммов от коро. 
вы. Это по группам Г. И. Бла-

недостаток рабочих рук. Сред
немесячный заработок доярок 
с двухсот рублей поднялся до 
трехсот восьми. На продажу 
молоко идет только первым 
сортом. Сохраняется тенден
ция по сокращению падежа 
животных, в истекшем году 
он составил лишь 0,7 процен
та от всего поголовья.

Главный зоотехник В. Э. 
Редлих успех наступивших 
перемен объясняет так:

— Просто мы от слов пере
шли к делу.

— Если хочешь знать об
становку- на>местах, настрое
ние людей, их нужды и за
боты, — рассуждает Влади- 
мир Эрнестович, — иди на 
ферму, в столовую, убеждай 
и убеждайся сам. Не идут 
те, которые боятся откровен
ных разговоров, острых воп
росов... Чтобы убеждать, 
нужно eiiTb самому убежден
ным.

В совхозе поощряется спо
собность действовать по-но
ваторски, без подсказки, 
брать на себя «ношу» и от
ветственность. Руководство и 
специалисты не опекают 
своих подчиненных по мело
чам, а помогают им решать 
неотложные задачи, помня о 
том, что в управлении произ
водством надо видеть и бли
жние, и дальние ориентиры. 
Такое хозяйствование за по
следнее двухлетие позволило 
удешевить себестоимость мо
лока на 29 процентов, мяса 
—на 21, зерна—на 9, картофе
ля — на 3 процента.

Даже • сравнении с совхо
зом -оНернореченсиий», где

жирности молока «Черноре- 
ченский» на добрал 8,4 тысячи 
рублей выручки, а «Родина» 
за счет ее повышения получи- 
,ла дополнительно -13,8 тысячи.

Конечно, совхоз «Родина» 
пока еще далек от совер
шенства, но сколочен крепко, 
основательно стоит на земле. 
Его годовая .прибыль выро
сла до 512 тысяч рублей, по
гашен полумиллионный го- 
сударственный долг по ссу
дам.

Мне довелось услышать 
немало добрых, похвальных 
слов о директоре. Но весо
мее всех звучала вот такая 
оценка; «Директор у нас са
мостоятельный». В этом лю 
ди видят основу успехов.

Да, В. Ю. Броку удалось 
сохранить самостоятельную 
стратегию, она помоггшаему 
избежать кампанейского ша
блона, крайностей, безответ
ственной исполнительности, 
хотя «изворачиваться» при 
ходится по-разному.

— Порой создается впечат
ление, что само понятие «са
мостоятельность» восприни
мается не так, как следует. 
Я понимаю самостоятель
ность так, — говорит Вяче
слав Юганович, — когда сов
хозу предлагают то или 
иное дело, то прежде всего 
надо выяснить; выгодно или 
невыгодно оно совхозу? Ка
кой настоящий хозяин бу
дет работать себе в убыток? 
Это же противоречит элемен
тарным принципам хозрас
чета. Где уж тут говорить о 
самоокупаемости. Но с пла
нированием пока не все яс

развитию животноводства уде- но. Оно как будто идет сни- 
ляется особенно много внима- яу. а я тп мг» nnouc 
ния, «Родина» заметно выиг- ^^Tye^ -
рывает в финансово-экономн- сверху. Диктуется осто- 
чесиом .плане.. Совхоз «Черно- рожно, этак в виде уточне- 
реченсний» продал скота гс- ний, согласований.

процента ниже 'сударству 45,6 процента ниже 
средней упитанности и «то-

— По всем показателям 
сельскохозяйственного про
изводства в прошлом году 
был достигнут рост. Продук
тивность дойного стада воз
росла на 169 килограммов и 
превысила трехтысячный 
рубеж. Земледельцы собра
ли на круг по 19,1 центнера 
зерна, что почти на 2 цент
нера больше, чем в 1985 го
ду. Возросли и привесы 
крупного рогатого скота. Го
сударственные планы по ре
ализации хозяйства перевы
полнили; зерна — на 4,5 
процента, молока — на 5,6, 
мяса — на 13 процентов. На 
зимовку было заготовлено 
кормов почти 22 центнера 
кормоединиц на условную 
голову скота.

Нынешний год также на
чали в режиме ускорения. 
За январь—февраль мяса 
реализовано на 17, молока 
на 7 процентов больше, чем 
за это же время прошлого 
года. Правда, по увеличению 
молочной продуктивности 
мы достигли, может быть, 
более скромного результа
та, чем другие районы. 
Плюс к уровню 1986 года со
ставил всего 32 килограмма 
на фуражную корову. Но 
надо учесть, что в прошлую 
зимовку в это время на на
ших фермах получали еже
дневно килограммовую при
бавку. А  вот предыдущим 
летом животноводы исчерпа

ли далеко не все возможно
сти повышения надоев. Бы
ли просчеты в организсщии 
пастьбы, зеленого конвейера. 
Сейчас мы учитываем преж
ние ошибки. Уже начата 
подготовка летних доильных 
площадок. Они очищаются 
от снега, ремонтируются до
роги к ним, завозятся туда 
грубые корма. Обязательство 
тружеников молочного цеха 
—в этом году надоить от ко
ровы не менее 3.150 кило
граммов молока.

Закладывается основа бу
дущего урожая в полеводст
ве. Нынче на поля вьгаезено 
212 тысяч тонн органических 
удобрений—-по 5 тонн на гек
тар пашни. Такого резуль- 
тата мы еще никогда не до
бивались. На полях сейчас 
готовятся площадки, на них 
выводится посевная техника, 
здесь же она комплектуется, 
чтобы перед севом не было 
никаких заминок, по перво
му зову весны машины вы
шли в поле.

Наибольшей прибавки в 
надое на фуражную корову 
за два месяца добились жи
вотноводы колхоза «Маяк»— 
более центнера. Суточная 
продуктивность сейчас са
мая высокая среди хозяйств 
в колхозе «Рассвет» — 9,5 
килограмма молока, а кал- 
мацкие доярки в эти дни на
даивают по 11 килограммов 
на корову.

— Картофеля мы собрали годарной, Э. Я. Зотычевой,
по сто пятьдесят девять цент
неров с гектара, а было вре
мя — получали чуть больше

А. А.Ю. В. Татарниковой, 
Кондратенко.

Фермы теперь не ощущают

советов,
____________  „  ----  планы должны

щаном», в «Родине» этот по- быть увязаны На всех уров- 
казатель — 15,4. Первое хо- няас. Вопрос же в том—как 
зяйство потеряло из-за мало- •» п  “
весности молодняка 86,7 ты- 3'®ЯЗЬШаются»?.. 3  прошлом 
сячи рублей, второе—32,4 ты- ГОДУ нам ни с того, ни с се- 
сячи. В результате понижения ГО «бухнули» план посева To-

В. НАЗАРОВ, 
старший экономист-реви
зор объединения «Томск* 

плодоовощпром».

Президент 

клуба 

ссЗ. 500»
Как уже сообщалось в 

«Красном знамени», 5 марта 
в Томске состоялось совме
стное заседание членов об
ластных клубов «3.200» (ру
ководители хозяйств) и 
«3.500» (руководители
ферм). Президентом клуба 
«3.500» была избрана заведу, 
ющая |Ворововской фермой 
совхоза имени XXI съезда 
КПСС Кожевникюского 
района Александра Ксено- 
фонтовиа Кондратеня.

Вороновская ферма давно 
известна в области стабиль
но высокими надоями. В 
прошлом году здесь в сред
нем от коровы было получе
но но 3.600 килограммов мо. 
лока. Этот результат и' стал 
для вороновских животново
дов пропуском я почетное 
объединение.

' Фото Н. Потапова.
Кожевниковский район.

Перестройка: крепнет голос коллектива

П О вол е 
хозрасчета...

с  1 февраля этого года на сельскохозяйственной карте 
области появился новый совхоз — «Вершиняяскнй», соз- 

ик базе Вершининокого животноводческого ком. 
плекса ОПХ имени |Б. Н. Сидсфеико, в него вошло вше 
село Ярское.

Примечательно, что коллектив нового совхоза с первых 
дней его рождения стремится жить и работать по-ново
му. Об этом свидетельствует письмо, получеявое редмс" 
цией из села Вершинина.

iHa днях у нас, в механизи
рованной бригаде совхоза 
«Вершининский», проводи, 
лось собрание, на котором 
мы выбирали бригадира.

бригадир должен иметь, как 
минимум, среднее или сред
не-техническое образование. 
Александр Николаевич Вер
шинин—человек опытный. Но

Было выдвинуто три канди- опыт опытом, а образование

Специалист и соревнование

датуры, в том числе и наше
го старого бригадафа—ком
муниста Александра Нико
лаевича Вершинина, прора
ботавшего на этой должно
сти полтора десятка лет. Но 
при тайном голосовании за 
него не было подано ни од
ного голоса. Что же произо
шло?

ЗАЧЕМ  НА ФЕРМЕ ЗО О ТЕХ Н И К
Если доярка получила сти этих слов еще раз убеди-

от коровы больше всех 
молока, то это еще не 
значит, что она лидер
соревнования. Почему не 
значит?..

Так уж повелось; если 
дела на ферме пошли в го- 
jy , то многие склонны ви
деть в этом лишь заслугу 
доярок. А нет роста надоев 
—виноваты тоже они. Спору 
нет; от доярок зависит мно-

лась уже Ы совхозе «Тогур- 
ский». На ферме люди с ду
шой относятся к порученно
му делу. С кормами здесь 
получше, чем в Инкине. А  
надои молока от коровы на 
тонну с лишним ниже. По
чему? Да потому, что мало 
работали со стадом, да и то 
вслепую.

Начинать пришлось с на- 
лаживания первичного зоо-

гое. Но не все. Бк;ли раци- технического учета. Как ни
он кормления беден, а в 
ipynnax больные и ниэко- 
породные животные, то са
мая добросовестная и опыт
ная доярка не возьмет того 
молока, что ее коллега там, 
где высокоудойные коро-

странно, но на ферме даже 
приплод не учитывался, как 
положено. Завела тетрадь 
потолще и начала разби
раться с родословной тело- 
чек, нетелей, записывать да
ты случек и растелов коров...

том, что я завела картотеки 
на коров, заггисьгааю в своей 
тетрадке наблюдения за жи- требует 
вотными и организую конт- трат), 
рольные дойки, доярки не 
видели ни смысла, ни выго-

Переубедить их удалось на 
одном из «дней животново
да», когда рассматривали по- 
|казатели производственного 
использования коров. При
чем конкретно по группе 
каждой доярки. И, как в 
зеркале, стали видны по
тенциальные возможности 
нашего стада. Четко про
сматривалось, какой продук
тивности может добиться от 
своих подопечных доярка, 
если будет грамотно рабо-

группы. (Причем соблюде
ние правил зоотехнии не 

материальных за

вы не стоят у пустых кор- Телочки растут не на глазах, тать со своей группой, 
мушек. Боярюсы сбалаяси- в Северском отделении, куда Анализ показал, что в
рованного кормления и 
улучшения породного соста
ва стада должны решаться 
специалистами. Примято ут
верждать, что молоко у  ко
ровы на языке и в руках до
ярки, а я бы добавила: и в 
руках зоотехника. Мы обя
заны сделать все для того, 
чтобы полнее использовать 
потенциальные возможности 
стада и научить этому жи
вотноводов.

Когда я работала в совхозе 
«Инкинский», главный зоо
техник А. П. Бронникова не 
уставала твердить, что осно
ва основ в молочном живот
новодстве — зоотехнический 
учет. Если он хорошо нала
жен, то будут в стаде коро
вы-рекордистки, будет мо
локо и мясо. В справедливо-

в период распутицы не вы- большинстве групп удлине-
браться. А  .поначалу нуж
да в этом была большая. 
Приходилось толковать со 
скотниками о прописных ис
тинах. Ведь из телочки, ко
торую недокармливают, дер
жат в грязи, никогда не вы
растет хорошая корова. Те
перь то, о чем говорили на 
занятиях, северские живот
новоды стараются приме
нять на практике.

В первые месяцы моей ра
боты здесь отношения с до
ярками тоже складывались

ны сервис- и сухостойный 
периоды коров. В прошлом 
году в среднем на корову, за 
которыми ухаживают С. А. 
Батаева и 3, И. Скворцова, 
они составили 100—110 дней. 
И только по этой причине от 
каждой коровы доярки не
дополучили по полтонны мо
лока. И в январе этого года 
они не выполнили свои со-

Анализ производственного 
использования коров рас
крыл животноводам глаза 
на многое. Стало видно, где 
и что нужно поправлять. 
Изменился и критерий оцен. 
кн достигнутых результатов. 
Если доярка надоила от 
своих коров больше всех 
молока, то это не всегда оз
начает, что она добросовест
ней и старательней своих 
подруг. Надо посмотреть по 
зоотехническим расчетам, 
какой потолок продуктивно
сти в ее группе. Если он не 
достигнут, то о лидерстве не 
может быть и речи. Победи
телем социалистического со. 
ревнования станет тружени
ца, которая берет от своих 
подопечных сполна все, что 
они способны отдать. В ян
варе по лолтонны молока от 
каждой коровы в своей 
груяпе надоила Вера Авгу
стовна Волошина. И впрямь, 
рекордный показатель. Вто- 
■рюй и .третий результаты на 
ферме у Валентины Андре
евны Верещагиной и Нины

циалистические обязатель- • Николаевны Бурнашевой. 
ства. В группах доярок В. А. Теперь животноводы уже 
Волошиной, Г, П. Зройчен- не удивляются тому, что я 
ко, л .  И. Пинаевой, Н. Н. «корплю над бумагами». Ви

не лучшим образом. Без вза- Бурнашевой, Н. А. Ворожей- дят во мне своего помощни-
имопонимания. Женщины 
считали. Что если зоотехник 
во время дойки находится 
ме вместе с ними в скотном 
Дворе, то он бездельничает, 
зря получает зарплату. В

кинои животные вовремя 
осеменялись и раньше поло
женного не запускались. Это 
обернулось хозяйству десят
ками центнеров дополнитель
ной продукции от жаждой

ка, ибо убедились, что толк 
от того, что делают специа
листы совхоза и фермы, 
есть. В прошлом году про
дуктивность каждой коровы 
в стаде выросла на 514 кило-

граммов. Радуют нас и ян
варские показатели: прибав
ка к прошлогодним 57 кило
граммов молока.

В основу принятых кол
лективом обязательств на 
нынешний год заложены ре
зультаты анализа производ
ственного использования ко
ров в прошлом году и фи
зиологическое состояние жи
вотных. Нынче рубеж в на
доях — ЗЛ50 килограммов 

Сейчас животноводы про
являют большой интерес ко 
всему новому, передовому, 
что появляется в молочной 
отрасли области, страны и 
за рубежом. В центре обще- 
^сйвенно-пвлитической рабо
ты есть стенд «Передовой 
опыт». Туда мы помещаем 
газетные и журнальные вы
резки. К примеру, в эти дни 
доярки в любое время могут 
снять со стенда и ознако
миться с материалами по 
системе ведения молочного 
скотоводства в Дании, реко
мендациями отечественных 
ученых-аграрников по вы
ращиванию высокопродук
тивных семейств коров, ин
формационными сообщения
ми об эффективных спосо- 
бс1х улучшения стада. Много 
полезной специальной лите- 
ратуры приносит на ферму 
сельский библиотекарь Г. Г. 
Жданова. Систематически 
идут ЗЩ1ЯТИЯ с живопгново- 
дами.

Г. ЛРАВДЮК, 
зоотехвиик совхоза «То- 
гурский» Колпашевского 

района.

Может быть, это случай
ность? Может, это потому, 
что бригадир был строг к 
пьяницам?.. Но их теперь в 
коллективе нет. Может, кол
лектив по-трезвому взглянул 
на жизнь? В общем, сработа
ла демократия?..

Я пытаюсь объективно 
оценить происшедшее, разо
браться, в чем же все-таки 
дело. Наверное, вот в чем.

Наша бригада уже два го
да как переведена на бри
гадный подряд. Но это боль
ше формально. Не ведется 
учет работы для определе
ния КТУ (коэффициента тру
дового участия). Наряды со. 
ставляются, однако начис
ление зарплаты производит
ся в конторе. И механизато
ры узнают о своем заработке 
лишь у кассы, раз в месяц, 
И... никаких стимулов к хо
рошей работе.

В бригаде Укоренилась 
вредная традиция не учи
тывать расход ГСМ. На мно
гих тракторах нет даже из
мерительной линейки для 
определения количества топ
лива в баке. И механизатор 
может узнать о том, пере
расходовал или сэкономил 
топливо, лишь через два- 
три месяца после окончания 
года. В таких условиях ни
кто, конечно, не стремится к 
экономии топлива.

Не подсчитьгоается и не 
доводится до механизаторов

у него только начальное. С 
таким, кгж говорится, дале
ко не пойдешь. Время не то.

Правда, у  Александра Ни
колаевича есть и обществен
ная нагрузка. Он — предсе
датель группы народного 
контроля. Но вы не найдете 
ни одного документа с ре
зультатами тфоверок.

Некоторые сегодня сожа
леют, что не избран бригади
ром А. Н. Вершинин. Я тоже 
ничего лично против него, 
как человека, не имею* Но 
думаю, что некоторые сожа
леют потому, что их устраи
вают старые порядки. Но 
собрание проголосовало про
тив этого. Или, может быть, 
мы не правы?

Е. ВЕРШИНИН, 
токарь, председатель 
профсоюзного ктштета 
совхоза «Вершининский». 
От агропромышленного от

дела редакции. Получив это 
продиктованное новым вре
менем письмо, мы попроси
ли  директора нового совхоза 
Петра Вадимовича Хомякова 
П1ЮКОМ монтировать его. 
Кстати, он хорошо знает 
коллектив Вершининской 
бригады, ее коммунистов, 
поскольку до назначения ди
ректором совхоза работал 
секретарем парткома ОПХ 
имени Б. Н. Сидоренко.

— Признаться, я сам еще 
до конца не понял, почему 
не избрали старого бригади
ра, — сказал П. В. Хомяков. 
— Наверное, то, о чем пишет 
Егор Дмитриевич, и являет
ся истинной причиной. Да, 
маловато образования у бьш- 
шего бригадира. Вот почему 
вместо него избран другой 
коммунист — , Александр
Александрович Петров, Что 
интересно; среди кандидатур 
на бригадира был и автор

выработка на трактор в гек- письма — Е. Д. Вершинин.
тарах пахоты. И получается, 
что тракторист работает 
«втемную», не зная, «зарабо
тал» Ли его трактор средства 
на ремонт.

Так какой же это бригад
ный подряд, »-о котором тре
тий год говорим с трибуны? 
Какое тут соревнование?

И напрашивается вывод:

Пока еще рано предсказы
вать, как пойдут дела у  но
вого бригадира. Но он грамо
тен. Есть у  него и опыт — 
работал агрономом, механи
затором, учетчиком, помощ
ником бригадира. Будем на
деяться, что новый бригадир 
учтет и опыт, и недочеты 
своего предшественника.
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Учеба

роха 70 гектаров, в районных 
инстанциях это оправдали 
программой «Молоко»... Но 
тедь положенные запасы мы 
и без этих натяжек набира
ли.

Деловые, предприимчивые 
руководители по натуре лю 
ди скромные, не любят вы
пячивать свое «я». Инициа
тива таких руководителей 
неистощима. Умея дорожить 
каждым общественным руб
лем, они не жалеют средств 
на улучшение условий рабо
ты и жизни людей.

Четырнадцать миллионов 
рублей потратило хозяйство 
за десять лет на строительст
во производственных, куль
турно - бытовых объектов и 
жилья. На миллионе четвер
тью освоено капиталовложе
ний в истекшем году. Нын
че намечено построить во
семь двухквартирных Жи
лых домов, завершить 4?гро- 
ительство животноводческо
го комплекса, приступить к 
возведению Дома культуры 
на 300 мест.

Быть руководителем совхо
за в наше время непросто. 
Это требование быть лиде
ром, вести за собой, быть 
первым. А  первые сильны 
вторыми. Окружить себя 
этими «вторыми» — важней
шая задача. И ощущать 
их постоянную поддержку. 
В «Родине» рядом с директо
ром растут и крепнут, при
обретают самостоятельность 
суждений, решительность, 
высокую ответственность все 
главные специалисты. Не 
поэтому ли за прошедшее 
пятилетие из их состава не 
ушел никто? Тем и силен 
руководитель, когда его на
целенность на успех переда
ется всему коллективу.

идеолагических
кадров

1На курсах повышения 
|Квалифи1каци1и; партийных, 
ссшетоких и идеологических 
кадров обкома КПСС прюш- 
ли занятия заведующих от
делами тгропагаяды и аги
тации райкомов, горкомов 
КПСС, заместителей редак
торов районных газет и ре
дакторов многотиражных 
газет. Они изучали актуаль
ные вопросы марксистско- 
ленинской теории и полити
ки КПСС в свете решений 
X X V II съезда партии, 
июньского (1986 г.) и январ
ского (1987 г.) Пленумов ЦК 
КПСС. Рассмотрены пробле
мы укрепления связи идео
логической работы с жизнью, 
с р>ешеяием конкретных за
дач ускоруекия социаяьно- 
экоиомического развития 
области, обогащения духов
ного мира советских людей.

Большое внимание было 
уделено перестройке идео
логической работы, совер
шенствованию партийного 
;РУКОводства средствами мас
совой информации и про
паганды, учреждениями 
Культуры и искусства, ролиу 
социальной сферы в акти- ■ 
визации человеческого фак
тора. По этим вопросам на 
практических занятиях пе
ред слушателями выступили 
редактор областной газеты 
«Красное знамя» Н. Г. Нес
теренко, первый секретарь 
Шегарокого райкома КШЗС 
А. П. Масалыкин, первый 
секретарь Первомайского 
райкома партии А- Н. Соко
лов, второй секретарь Том
ского райкома КПСС А. В. 
Черняйкин, секретари рай
комов партии 3. П. Дроздо
ва, Е. Н. Ромашова, С. П. 
Зиновьева.

Состоялось занятие по ре
шению ситуационных задач. 
CjRruiaTeHH обменялись опы
том работы. В работе кзгр- 
сов принял участие и выс
тупил секретарь обкома 
КПСС Н. П. Кириллов, за
ведующие отделами о^ома 
КПСС Е. В. Дмитриев, 
М. М. Журавлев, В. И. Ав- 
сюк, председатель комиссии 
партийного контроля при 
обкоме КПСС И. П. Старо
войтов, заведующий оргин- 
структороким отделом обл- 
июполкома И. В. Гедимин, 
Другие партийные и еовет- 
окие работники, ученые 
г. Томска.

3. КУВАЕВА.

Профсоюзы: Т
радиус действия

Рабочие
столовые. 

Смотр-конкурс
продолжается

Рабочая столовая должна 
стать цехом номер один. 
Так ставился вопрос при 
объявлении в прошлом гф 
ду областного омотра-кон- 
куроа предприятий на луч
шую организацию общест
венного питания. Шаг впе
ред в решении этой пхюбле- 
мы сделан. Во многих рабо
чих столовых тфоведены 
реконструкция и ремонт, 
приобретено и установлено 
897 единиц торгово-техноло
гического и эластрохоло- 
дильного оборудования. При 
столовых двух заводов от
крыты магазины «Кулина
рия». Обновились интерьеры 
обеденных залов, буфетов, 
улучшилось санитарное со
стояние подсобок. Есть 
сдвиги к л)гчшему по каче
ству и по ассортименту ' 
блюд в меню.

Однако жалоб на столов
ский обед еще много. Осо
бенно от тех, кто работает в 
вечерние и ночные смены. 
Неудовлетворительно орга
низовано диетпитание. Не
мало случаев приготовления 
пищи с низкой калорийно
стью, с ограниченным выбо
рам холодных закусок, 
овощных и молочных блюд, 
мучных изделий.

Пример деятельной пере
стройки показывают кол
лективы столовых № 7 пер
вого треста столовых, № 39 
домостроительного комбина
та, филигкла столовой № 10 
завода ЖБК-100, столовой 
№ 5 завода режУЩих инст
рументов. Они признаны 
победителями смотра-кон
курса и награждены почет
ными грамотами облсовпро- 
фа, денежными премиями.

Отмечена положительная 
работа коллективов столо
вых № 12 и № 16 производ
ственных объединений
«Томский нефтехимический 
комбинат» и «Контур». Ряд 
работников столовых на
граждены почетными гра
мотами облсовпрофа.

Смотртконкурс продлен до 
конца года.

О НИКОЛАЕВА.
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йрхитентура-это идеологияСегодня в области на
чинаются Дня архитек
туры. Творческий отчет 
то«ских зодчих перед те
чи, кому они адресуют .....
свои произведения. Дни
архитектуры проводятся в 
области уже второй раз.

«Зегодяя мы не еталн 
знакомить вас с успехами 
и победами архитекторов. 
Газета считает нужным 
познакомить своих чита- 
те.тей с наиболее острыми 
проблемами архитектуры. 
Будем объективны —  про* 
блем пока больше, чем ус
пехов. Вспомните свою 
улицу, свой микрорайон 
и вы я этом убедитесь.

Дни архитектуры — это 
коллективный поиск пу
тей решения многих про
блем зодчества. Они дол
жны дать томичам пред
ставление о том, чем за
нимаются архитекторы, 
за что борются.

ния малеяыкого, затерявше
гося в Tiamre города — очраз
оотрсака возник не случай
но.

Надо ли говорить, с какой 
огветсгвенноотью я отнес
лась к первьвм своим рабо
там. Но не П|рошло и двух 
лет — я открыла для себя 
потрясающий факт: мои ра
боты никому не вд^ны. Ка- 
6и-.1нег захламлен макетами, 
проектами, эскизами, но их 
Никто не иапользует. Я да
ром получаю зарплату. В 
этот период проз1>еяия мне 
открылась еще одна тайна: 
в гс'рсде каждый са:м по 
себе арх1итектор. Нужен 
управляющему Колпашев- 
тсргсм оклад — он обраща
ется в отдел архитектуры и 
получает участок в удйбяом

приовоеиную ей при скон
чании целлюлозно-бумажно
го техникума.

В третьем по величине 
городе Томской области, 
районном центре застрой
щики ведут себя так, как 
будто нет никакой плани- 
рсзсчной дскументации. 
-Строят, что хотят и где хо
тят. Почему? Да потому 
что районная архитектура 
не имеет генерального пла
на города. Нет, формально 
существует проект детальной 
планировки центральной 
части Колпашева (который, 
кстати, давно требует кор- 
ректирсв1ки), но и он не стал 
фактическим рсуковомством 
к действию. Мало того, ар
хитектор района О. Э. Вой
нова считает, что генплана

на разработку, к rcpiHiMepy, 
■интерьера здания или на 
проект переносной цветоч
ницы. Но даже в таких ме
лочах мы лишены самосто- 
ятельяястм. Принимается 
как аксиома, что директор, 
к примеру, рыбокомбината^ 
знаег сам, какой эстетиче
ский вид следует придать 
подведомственному Дому 
культуры. Проект необхо
дим лишь для осставления 
ометы. А  дальше директор 
сам разберется, что делать, 
что изменить, а что и попро
сту выбросить. И это не
смотря на то, что проект 
соглассвывается в высоких 
инстанциях горИ|ОП|Олкома. 
Кстати, зачастую без учас
тия автора. Оно и понятно:  ̂
для чего учреждать защиту

ПОРУЧИТЕ УЛНЕ
■ИСПОВЕДЬ АРХИТЕКТОРА-

По |Определению Витрувия, /п^ед архитектором Стоят 
три проблемы: польза, прочность, .красота. Ра два т̂ыся- 
челетия иазначевие архмтектуры Ие изменилось: зодчий 
двадцатого века ^решает ту же триединую задачу — 
функциональную, конструктивную, эстетическую. {Каза. 
лось бы, на современном уровне, при нашей технической 
оснащенности, в наших социальных условиях последо
вателям Витрувия можно позавидовать. Однако.„

(Мне повезло. По распреде
лению попала в производот- 
вееяую группу при Колпа- 
шев'ском гори'аполкаме. По
зади — годы учебы на архи- 
такту'рнам факультете Но- 
воаи!бирокого инженерно- 
стрс1и1гельиого института, 
впереди — вся жи-знь. Инте
ресная работа, возможность 
проявить свои творческие 
силы, возможность испытать 
себя.

■Надо сказать, Кслпашево— 
прекраснейший, островок не 
только томского Севера, но 
и, возможно, всей нашей 
страны. Во всяком случае, 
мне не приходилось нигде 
встречать такого уюта, та
кой тишины, такого обая-

для с ^ я  месте. (В резуль
тате в центре Города, в ста 
метрах ст памятника В. И. 
Ленину, образовалась мощ
ная складркая зона. Бетон
ный фундамент под очеред
ной склад заложен в поза
прошлом году, ведется стро
ительство.) Надо начальнику 
строительной организации 
сдать Объект с недоделка
ми — государственная при
емочная комиссия всегда 
готова псд|писать. Специа
лист, обязанный осуществ
лять государственный архи
тектурно-строительный конт
роль — г.глженер ГАСКа 
при горисполкоме Н. В. Тур
бина, — имеет квалифика
цию техника-плановика.

в Колпашеве «не может 
быть и никогда не будет» 
вследствие нарушения са
нитарно-защитных зон. Но, 
по13вольте, по генплану 
должны развиваться не 
только крупные города, но 
даже маленькие села. И в 
этом наиначениз архитек
туры.

Я хочу работать! Я в сос
тоянии разработать реаль
ный генплан города. Пору
чите это мне. И я докажу, 
что государство не эря тра
тило деньги на моэ обуче
ние. По каким причинам 
мой диплом подвергнут сом
нению?

Я не случайно самоустра
няюсь, говоря о районной 
архитектуре. В  производст
венной группе работают два 
профессиональных архитек
тора, но мы лишены права 
голоса, мы не имеем воз- 
М’Ожиооти применить свои 
зн£1ния. Все проблемы архи
тектуры решаются без учас
тия архитекторов. Опуска
ются готовые директивы —

проекта, который никому не 
нужен?

В феврале прошлого года 
я получила задание в не
дельный - срок разработать 
проект интерьера реставри
руемого Дома культуры 
«Рыбник». Исходя из тра
диций деревянного зодеест- 
ва Томской области, прини
мая во внимание местные 
условия, я сочла необходи
мым применить в интерье
ре дерево как основной от
делочный мате|риал. Когда 
дело ДО111Л0 до защиты 
проекта, начальник гсопож- 
надэора В. С. Бурков сделал 
любопытнейшее заявление: 
оказьшается, у него сущест- 
ву'ют инструкции, запреща
ющие применять в интерье
рах отделку деревом, и что 
в городе благодаря его ста
раниям такая отделка не 
применяется. Вое мои дово
ды о том, что пропитка спе
циальным составом .делает 
дерево практически несго
раемым материалом, что 
пропитку эту можно сде

лать и у нас Колпашеве, не 
псмсгли. Только вмеша
тельство горисполкома зас
тавило Владимира Серге
евича пойти на уступки. 
Проект был принят, сдела
ны рабочие чергтежц, сос
тавлена омета. И все: мои 
полномочия на этом кончи
лись.

В разработке проекта мне 
помогала Валентина Ива
новна Гребенникова, про
фессиональный художник, 
оонс1ватвль .Колпашшакой 
детской художественной 
школы. Мы вместе разраба
тывали шаблоны для про- 
пильной резьбы. Неожидан, 
но выяснилось, что наши 
разработки послужат рабо
чим материалом только в 
том случае, если они понра
вятся директору ры(боком- 
бияата Николаю Ивановичу 
Малыгину. Мы созвонились 
с Николаем Ивановичем, 
условились встретиться вДК 
«Рыбник». Но, когда мы с 
Валентиной Ивановной в 
назначенный час подошлт>к 
Дому культуры, нас встре
тила запертая дверь. Прож
дали около часа под дсхжде.м 
и уехали ни с чем. Больше 
раетоварить о "шаблонах 
Николай Иванович не по
желал... В этом году Дом 
культуры сдан с недодел
ками. Единственное, что 
соответствует проекту, — 
отделочный материал.

Парадоксальная ситуация: 
архитектор изолирован от 
архитектуры. Результат? 
Городская застройка рас
ползается хаотически, зажа
тая с одной стороны новым 
аэропортом, с другой — рус
лом Оби. Уже сейчас стоит 
вопрос о том, что городу 
некуда развиваться дальше. 
Иаправимо ли это?

Архитектор стучится во 
вое двери. Его везде прини
мают, выслушивают, согла
шаются, и... все остается по- 
старому. Вфаво иметь свое 
мнение — за нами. Единст
венного права лишен архи
тектор, своего профессио
нального права — права 
формировать городскую оре- 
ДУ.

В. КОСТЕВИЧ.
г. Колпашево.

Узнаете? Нет, все равно 
не узнаете. (Хотя это место 
хорошо известно всем то
мичам. Это пересечение 
проспектов имени (Ленина и 
имени Кирова. А  слева — 
ботанический сад. Правда, в 
то время, когда была сдела
на фотография (60-е годы 
прошлого века), ни универ
ситета, ни ботанического са
да еще не было. Да и про
спект Ленина тогда назы. 
вался Большой Садовой.

Следующее фото — 90-е 
годы прошлого века. Уже 
появился корпус универси
тета, ограда ботанического 
сада. А  по правой стороне 
виден кафедральный собор.

А  так это место выглядит 
сегодня.

Репродукции и фото 
В. Кондратьева.

Р А З Л А Д -^ВАШЕ МНЕНИЕ?

Сколько альбомов, статей и докумен
тальных фильмов появилось в V последнее 
время о деревянной архитектуре нашего 
города. Конечно, pro к  лучшему. Но как 
бы не пришлось видеть эту красоту толь
ко в альбомах, фильмах и на фотогра
фиях.

Для прозедеиия комплекового обследо
вания памятника необходимо раоселение 
семей, котюрые проживают в этом доме. 
Вопрос непростой, решается долго и слож
но. Оно и пскятао: нелегко решиться на 
раюселеиие при сютром дефиците жилого 
фонда.

Но дому № 17 по улице Бакунина по
везло. Осенью 1982 года, почти пятилетку 
назад, этот дом, который расположен на 
территории музеефицированного кО|Мплек- 
са «Старый 'Томок», решением горисполко
ма был расселен и передан Том'скому об
ластному совету по туризму и зкскурс1иям 
(председатель В. П. Балышев).

Однако В. П. Бальппева не устраивало 
место. Уж  больно оно напрвстижное. Да 
и дом далеко не терем, да и сколько воды 
утечет, пока «проектируют, а главное, 
отреставрируют. Пока В. П. Балышев 
размышлял — время шло. В начале лета 
1983 года совет окончательно отказался от 
гредлсжеиИого дама. В июле, опять же 
решением горишолкома, дом был передан 
нао^чно-исследовательокой станции о&ьеди- 
нения «Томокнефть» (начгшьник Г. Н. Най- 
мушин). Нефтяники — люди серьезные. 
В короткий срок был заключен договор 
на пЕюектные работы, оказана помощь в 
проведении обследования. Филиал инсти
тута «Спецпроектреставра|ция» в сжатые 
сроки выдал документацию. Подрядчик—  
мастерская «Томскре!ставра|ция» — в 
третьем ,квартале 1983 года должен бьш 
начать работы и в 1984 году закончить. 
Но за три последующих года о доме никто 
и не вспомнил.

€Зколько .было потрачено бумаги на стись- 
ма в равотичные инстанции: заказчику,
обществу по охране памятников, гориспол
кому. Увы! Вся эпопея закончилась тем, 
что за это время успели по'строить Дом 
нефти, и научно-исследовательская стан
ция переходит туда.

При таком отношении к реставрации 
гориаполкам очень неохотно идет на рас
селение новых домов. Вроде бы понятно. 
Но если бы горисполком более уважитель
но относился к своим же решениям и 
тр^свая их обязательного выполнения, да 
наказывал виновных... Наверное, и жилой, 
бы фонд не простаивал, и реставрация 
шла бы .полным xoflOiM.

Пока идут разговоры вокруг одного 
объекта, другие памятники безнадежно 
стареют. В план работы института в этом 
году включен дамятиик истории (республи-

KBiHlCKoro значения — жилой дом по пере- 
УЛ10Г Кононона, 2. Этот дом связан с име
нами Сергея Мироновича Кирова, Иосифа 
Конакова, других ршолкиционехюв. Сле
дует отметить, что с момента постройки, 
то есть с начала века, в доме ни разу не 
проводился капитальный ремонт. Возведе
ние его в ранг памятника (это было в 
1976 году) никак не повлияло на его судь
бу. Наконец-то горисполком о1бещает рас. 
селить дом во втором квартале этого года. 
Мы с волнением .ждем этого дня. Появится 
возможность обследовать памятник и ре- 
Ш'ить его судьбу; можно ли будет сохра
нить здание, заменив и отреставрировав 
часть конструкций и декоративных эле
ментов, или же неумолимое время и неу
молимая бесхозяйственность заставят рас
катать его и выполнить макета натураль- 
ную величину, новодел.

И еще об одном, может быть, о самом 
главном, р  .сохраовносш уже отреставри
рованных домов. Памятник архитектуры 
реопуб|ликан!ак01го значения — жилой дом 
по ул!ице Красноармейской, 68. Одно из 
'интереснейших творений деревянного зод
чества с элемштам'и древнескандинавской 
архитектуры. Нелегко сн пережил долгие 
годы реставрации (1977— 1983). Теп^ь  его 
хозяин — поликлиника .профилактических 
осмотров горадравотдела (гл1авврач Т. В. 
Соломатина).

Как же живется ему сейчас? Увы, яе- 
;сладко. До сих пор не вь^росли на его 
территории кустарники, не появились ска
мейки, вешние в'оды по-прежнему зали
вают НИ1ЖНИЙ венец прируба (как приня- 
ли дом без бЛ'а1ГОус1ройеша, так и прошло 
ч:етыре года). У  дворового входа громоз
дится куча, мусора.

Что 'же, пройдет несколько лет, и потре
буется новая реставрация уже отр1вставри- 
рованного здания? Правда, Т. В. Солома
тина говорит, что силами «Томскргставра- 
ции» в декабре 1985 года проводился те- 
кзчций ремонт на сумму 14 тькяч рублей, 
а недавно реставраторы пообещали и тр^- 
6у отремонтировать. Но... работу в смету 
включили, а вот orpeMiOHropoearb забыли.

Какой из всего этого вьшод? У  нас есть 
наследие, которым мы можем и должны 
гордиться. Пока можем. И я предлагаю 
воем .томичам превратить это чувство 
гордости в действенные поступки. .Теперь у 
каж|п|ого то.мича есть воэм'ожность принять 
участие в реставрации родного города. Те, 
кто пришел на памятники истории и архи
тектуры 28 февраля, это знают очень хо
рошо.

Л. РОМАНОВА, 
главный архитектор тфоекта 

филиала института «Спецпроект- 
реставрация».

«Архитектура пережи
вает сейчас трудный пери
од! Ее затерли, оттеснили 
на (второй план. Она убо
га и Не может найти вы
ход из лабиринта препят
ствий!..»

Кто он — автор этих 
слов? Спросите любого 
архитектора — он ответит 
так или почти так, Доба
вив унылых рассуждений 
о падении престижа своей 
профессии.

бе применения? Кто мешает 
этому?

И не отсюда ли начинает
ся падение престижа про
фессии архитектора?

Вот проект семейного об
щежития на площади Юж
ной, выполненный студент
кой И. Ланкиной.

— Замечательный про
ект, — говорит преподава

яхтклуб, гребной канал, гос
тиничный комплекс. Теперь 
можно искать наиболее удоб
ный вариант, благо, есть из 
чего выбирать, есть от чего 
оттолкнуться. Но это уже не 
бумажная архитектура.

Но, позвольте, ведьипись- 
mOi в совет ректоров, и прямая 
связь со строителями, ко
нечно, входят в рамки социа-

жизнь, надо, чтобы он лопал 
в план. Потом подключить к 
нему целый коллектив спе
циалистов, сделать рабочие 
чертежи, просмотреть раз
личные варианты.
Значит, все-таки не зря? Зна

чит, все-таки можно исполь
зовать хотя бы не весь про
ект, но какие-то идеи, твор
ческие находки?

Скажите, вам нужен дет
ский сад на 280 мест? С ба
шенками, крылечками, дере
вянными кружевами, пету
шком на шпиле — в общем, 
тридевятое царство. Есть 
там и галерея зимнего сада, 
живой уголок, аквариум, 
фонтан, бассейн.

А  автозаправочнггя стан
ция оригинальной конструк
ции нужна? А  хотите уют
ное кафе? Нет, не похожее 
на спортзал. Без высоких 
потолков, длинных рядов 
столов, массивных портьер. 
Это кафе напоминает ма
ленькую кают-компанию. 
Берите, не прогадаете! Тем 
более что каждое творение 
достаточно компактно — все
го метр на метр. То есть все 
эти замечательные здания 
существуют только на бума
ге.

Ау, заказчики! Где же вы? 
Разбежодись. А  все кричали; 
дайте нам то, дайте нам это. 
Так берите! Адоес проектов; 
ТИСИ, архитектурный фа
культет, Второй корпус ин
ститута весь в проектах. В, 
коридоре на каждой стене 
'раввешаиы! планшеты»', на 
полу выстроились рядами.

Но все это— мертвый груз. 
Или, как ефе называют, 
—! «бумажная» архитектура. 
Так и лежат проекты год, 
два, пять —  ждут своего ча
са. Потом устаревают, ста
новятся действительно не
нужными. А  вьшолнены они 
теми, кто сегодня трудится 
в проектных институтах, 
кто сегодня должен форми
ровать облик городов, в том 
числе и нашего Томска. Вы
полнены специалистами. 
Ведь многие из проектов за
щищены на «отлично». По
чему же они не находят се

...И «ЗАРЕЗАЛ» CAN СЕБЯ
тель кафедры архитектур
ного проектирования Анато
лий Викторович ИндейКин.— 
Здесь . предусмотрено бук
вально все. Он реален и, са
мое главное, просто необхо
дим сейчас. В  свое время на 
одном из совещаний ректо
ров томских вузов обсужда
ли вопрос о ' строительстве 
семейного общежития. И по
сле этого я отправил предсе
дателю совета ректоров И. П, 
Чучалину письмо с просьбой 
рассмотреть проект и закре
пить территорию для строи
тельства. Какой получил от
вет? Да вообще никакого...

Вот такая история. Есть 
реальный проект, есть серь
езные люди, которые в нем 
заинтересованы, а вот объе- 
динитьсй, договориться меж
ду собой не могут. Или не 
хотят.

А  реальных проектов для 
строительства в родном го
роде много. Вот «Жилой ком
плекс на сложном рельефе 
по Иркутскому тракту»
С. Ильина. Эта работа полу
чила диплом первой степени 
на Всесоюзном смотре-кон
курсе дипломных проектов 
вузов. Висит, пылится...

'Гак что же, ни один проект 
не нашел своего примене
ния?

Счастливые исключения 
есть. (Вот дорремстройтрест 
долго присматривался к про
ектам. Нужно было строить 
новый стадион. Ткнулись 
туда-сюда — у всех свои пла
ны. И  тут объектом заинте
ресовался дипломник Миха
ил Бутько. По его предложе
нию, запроектирован манеж,

листическои предприимчиво
сти, но все это партизанские 
методы. Неужели нет серьез
ной организации, которая 
могла бы оценивать студен
ческий проект применитель
но к Томску, вести доработ
ку и «пробивать» во всех ин
станциях? Почему же? Есть 
такая организация, которую 
можно по праву назвать ге
неральным проектировщи
ком Томска. Это институт 
«Томскгражданпроект». С 
чего начался разговор с его 
главным архитектором Г. Г. 
Скуратовым? Со знакомого:

— Архитектура сейчас в 
самом конце списка. Снача
ла идет искусство, потом 
строительство, а потом уже и 
архитектура.

Конечно, можно долго го
ворить о трудностях, так 
сказать, общего порядка. Да, 
это есть, да, существует 
проблема. Но давайте оста
новимся на частных пробле
мах, на конкретных приме
рах.

Дипломный проект — виг 
зитная карточка молодого 
специалиста. При его разра
ботке он должен выложиться 
полностью, показать, на что 
способен, чему его научили 
в институте. Но если проект 
не годен для внедрения, не 
значит ли это, что пять лет 
потрачены зря?

—  Проекты студентов де
лаются на уровне эскизных 
проработок, — убеждает 
Скуратов. — Использовать 
их напрямую недьзя.

Значит,, все-таки зря?
—  Для того, чтобы вопло

тить бумажный эскиз в

— Я признаю, что мы не
достаточно используем сту
денческие проекты. Но ведь 
у нас свой план горит, свои 
заказы.

Каждый год в «Граждан- 
проект», другие институты 
приходят молодые специа
листы. Что у них в багаже? 
Стремление строить непов
торимые города или... убеж
дение, что его работа никому 
не нужна? Что тщательно 
выполненный проект — это 
еще ягиего не значит? Вот 
тебе и первооснова стройки. 
Вот и престиж архитектора, 
вот и профессиональная гор
дость. Проходит время, и на
чинаются общие рассужде
ния о положении архитекту
ры и так далее. А  город ра
стет по типовым проектам, 
самые сложные задания (как 
на концертный зал, напри
мер) вьшолняются где угод
но, но только не в Томске. 
Архитектуру нынешнего кон
цертного зала профессиона
лы поругивают, а о том, что 
среди дипломных работ был 
свой, томский, проект кон
цертного зала, стараются не 
вспоминать. В план-то он так 
и не попал.

Идеализировать студенчес
кие проекты тоже нельзя. 
Далеко не все из, них защи
щены на «отлично». Но то, 
что развешано на стенах вто
рого корпуса,— это архитек
тура с большой буквы. В  
противовес современной ар
хитектуре нашего города.

Рассказывают, что кто-то 
из гостей института, увидев 
эту выставку, возмутился:

— Что же вы такую красо

ту без охраны оставили! Ведь 
кто-нибудь перерисует да 
построит в другом городе.

Да пусть воруют! (Может 
быть, хоть так дипломные 
проекты найдут свое вопло
щение.

Проблема более чем серь
езна и имеет не менее серь
езные последствия. Почему- 
то и дело вспыхивают кон
фликты между профессио
нальными строителями и 
профессиональными архи
текторами? Потому что про
екты трудно воплощать в 
жизнь, сделаны они без уче
та строительных возможно
стей. Но, скажите, откуда 
возьмется это понимание ре
альности воплощения проек
та, если с самого начала ар
хитектор привыкает иметь 
дело только с бумагой? Толь
ко с красивыми картинками? 
И, столкнувшись с реальны
ми условиями, архитекторы 
либо подделываются под 
строителей, либо... делают 
те же картинки. В  результа
те архитектура — в конце 
списка.

(Парадокс: и работы сту
дентов ТИСИ, и проекты 
профессиональных архитек
торов Томска занимают пер
вые места на конкурсах. А  
вот внедрение этих проектов 
— практически на нуле.

И значительная доля вины 
в падении престижа профес
сии — в самих архитекто
рах.

Вот и Скуратова трудно 
обвинить в злонамеренности. 
Он частый гость архитектур
ного факультета, принимает 
участие и в учебном процес
се. Но... учеба — это одно, а 
производство — совсем. дру
гое. (И, как только появляет
ся это противоречие, пре
стиж архитектора не может 
не пошатнуться.

...Очередной дипломник 
склонился над проектом. 
Что это будет? Объект со
циальной важности или?.. 
А  может быть, будущему ар
хитектору уже безразлично? 
Ведь все равно дальше план
шета дело не пойдет. «Заре
жет» архитектор нынешний 
проект архитектора будуще
го...

А. КРЮЧКОВА.

С П Р А Ш И В А М ТЕ -
О Т В Е Ч А Е М

Отвечает эаввдутощзя обл- 
еРбесом Е. П. Шишкина.

— Мой муж, участник Ве
ликой Отечественной войны, 
инвалид по общему заболе
ванию, умер в 1985 году. 
Сохраняются ли за ыною 
льготы по оплате жилой пло
щади и коммунальных 
услуг?

С. РУТИС.
г. Томск.
—А Да. Сох(р»аяяются. По 

этому вопросу имеется

разъяснение Государственно
го ксйиитета ССХИР по тру
ду и социальным вопросам 
от 30 мая 1985 г. за № 6. 

* * ♦
— Кому из пенсионеров, 

полагается 50-процентяая 
скидка со стоимости ле
карств, приобретаемых по 
рецептам врачей?

Л. ДЬЯЧИНА.
г. Томск.
— Пенсионерам из числа 

военнослужащих, рабочим, 
служащим и колхозникам, 
получающим пенсии по ста
рости, инвалидности или по 
случаю потери кормильца в 
минимальных размерах (за 
исключением Л1и!ц, получа
ющих пеисии по случаю по
тери кормильца за детей).

— Входят Ли в заработок 
для исчисления размера 
пенсии невыплаченная к мо. 
менту подачи заявления 
тринадцатая зарплата и 
другие премии?

А. ГАВРИЛОВА.
г. Томск.
— Согласно действующе

му пенсионному законода- 
тельсгоу, пенсия .исчисляет
ся за 12 последних месяцев 
работы или за любые пять 
лет 'ПОДРЯД из десяти' лет 
перед обращением.

Зэ'резервированные суммы 
заработка (премий), выпла
ченные лицу после назна
чения пенсии, подлежат за
чету в заработок, из кото
рого исчйслена пенсия. П е 
рерасчет пеясий с учетом 
этого заработка производит

ся по м ^е  сб(ращен1ия пен
сионеров.

— Какие льготы полага
ются неработающим инва
лидам л>уда?

Н. БОРИСОВ, 
А. ИВАНЧЕНКО.

г. Асино.
Отвечает заместитель за- 

ве^ющего облюРбесом В. Н. 
Щеглов:

— Неработающим инвали
дам труда (по синему забо
леванию) представяьяется 
50-троцеятиая скидка на 
'проезд по железной дороге 
с 1 октября по 15 мая. Нуж
дающиеся инвалиды ТРУДЗ 
обеспечиваются органами со
циального О'беспечеяия сана- 
тарнотК(урортными путевка
ми и опецтравспортом.

Согласно Жияи'шцому ко
дексу РСФСР, п.б, СТ.36, ин
валидам первой и второй 
групп, нуждающимся в 
улучшении 'ЖИЛИЩНЫХ
услсавий, жилые помещения 
предоставляются в первую 
очередь.

Льготы за коммунальные 
услуги и квартирную плату 
инвалидам труда норматив- 
ными актами не предассмот- 
рены.

Отвечает юриск01нсульт 
облиопслкома Г. В. Кузьмин.

— Я обратилась в рай
исполком с просьбой обме
нять мою большую трех- 
комнатную квартиру на 
двухкомнатную, но мне от
ветили, что я могу претен

довать на «жилплощадь раз
мером в 12 квадратных мет
ров.

Законно ли это?
В. АНАНАСОВА.

г. Томск.
—  Нет, H'S законно. Сог

ласно статье 75 Жилищного 
кодекса РСФСР, гражданин, 
имеющий квартиру с излиш
ней жилой площадью, впра
ве требовать от жилищных 
органов квартиру меньшего 
размера. В данном случае 
речь идет не о предоставле
нии жилого помещения 
нуждакхщ'81муся в улучше
нии жилищных условий, а 
совершается обмен кварти
рами между государСЛвом и
нанимателем, при этом каж
дая из сторон вправе вы
двигать свои условия обмена.

Жилищный орган не связан 
требованиям'И статьи 38 Жи
лищного кодекса РСФСР 
•при рассмотрении предло
жения нанимателя. Важно 
дея государства, что оно бе
рет у нанимателя квартиру 
большего размера, а предо
ставляет меньшую, и не бу
дет на,рушения закона, если 
при данном обмене нани
матель получит жилую пло
щадь более 12 квадр'атнык 
метров на одного члена 
семьи.

Местным Советам следует 
поощрительно относиться 
к предложениям граждан с 
обменом квартир в порядке 
статьи 75 ЖК РСФСР и не 
чинить надуманных гще- 
пяшствий. Широкое (Приме
нение этой статьи закона —

одно из средств решения 
жилищной проблемы.

* • *

— Имеют ли право лица, 
отбывавшие юрок 'заключе
ния по вине административ. 
ных органов, а впоследствии 
реабилитированные, иа воз
вращение им утраченных 
государственных квартир?

В. ЗЕЕР.
Г. Томск.
— Лица, необоснованно при

влеченные к уголовной от- 
ветственности, в случае по
следующей реабилитации 
и возвращения из мест ли
шения ав(абоды обеипечи- 
ваются жилой площадью вне 
очереди, если ови лишились 
квартиры по этой причияёГ 
Срок пребывания под стра
жей значения не имеет.

1
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ИНТЕРВЬЮ П О  П О В О Д У

оровье
Наша газета уже сообИцала о том, что в областном цент

ре создан Томский научный центр АМН СССР. По случаю 
его открытия состоялось собрание, в работе которого при
нимали участие президент АМН СССР академик Н. Н. 
Блохин, министр здравоохранения РСФСР член-коррес
пондент АМН СССР А. |И. ПогЬшов, академики АМН СССР 
заместитель генерального директчфа Всесоюзного онколо* 
гического научного центра АМН СССР ,Н. Щ. Трапезников, 
председатель президиума Сибирского отделения АМН 
СССР Ю. И. Бородин, заместители председателя президи
ума СО АМН СССР Ю. П. Никитин и К. Р. Седов, ректор 
Омского мединститута Л. В. Полуэктов, члены-ксфрес- 
понденты АМН СССР заместитель директора Инсппута 
медицинской генетики АМН СССР 8. И. Иванов, глав
ный ученый секретарь президиума СО АМН СССР Л. Д. 
Сидорова я заместитель генерального директора Всесо
юзного кардиологического ‘ научного центра АМН СССР 
профессор Р. Г. Оганов,

Наш корреспондент встретился с известным советским 
онкологом, академиком Н. Н. БЛОХИНЫМ и попросил 
ответить его на ряд вопросов.

купишь

— Николай Николаевич, 
для. начала, если позволите, 
вопрос, не относящийся к 
медицине. В своих выступ
лениях и неофициальных бе
седах вы часто подчеркива. 
ете особое отношение к Том
ску. Чем вызвана такая при
страстность?

— Сугубо яичной симпати
ей. Когда-то, еще в молодые 
годы, собирался стать томи
чом. Посылал документы в 
Томский мединститут — на 
конкурс по вакантной долж
ности—и даже прошел его. 
Судьбе же было угодно рас
порядиться по-иному. Но 
доброе чувство к городу . с 
тех пор так и осталось.

А  если серьезно, то глав, 
ная причина моего пристра
стия все-таки медицина. 
Именно здесь, на периферии, 
далеко от центра страны, за
родился опыт новаторского 
подхода к лечению ряда за- 
болеваний. Здесь сформиро
валась настоящая медицин
ская школа, у ее истоков, 
стояли ученые, имена кото- ’ 
рых сейчас известны далеко 
за пределами страны, Преж. 
де всего это академики А. Г. 
Савиных, Д, Д, Яблоков,
Н. В. Вершинин, С. П. Кар
пов. Их опыт, традиции не 
остались забытыми. Луч
шим подтверждением тому 
служит состоявшееся от
крытие Томского научного 
центра А'МН СССР.

За несколько дней пр^ы- 
вания в городе удалось по
сетить ряд новых медицин
ских учреждений, таких, на
пример, как КИИ фармако, 
логии и созданную при нем 
отличную клинику (ее по
строил коллектив завода ре- ’ 
жущих инструментов), вели
колепную областную клини- 
ку, строительство которой 
завершается, и другие. Здесь ■ 
по-настоящему, а не <^р- 
мально заботятся о людях. 
Зто не расхожий компли
мент руководству областной 
партийной орган1иза1ции.

Энтузиасты культуры—

Речь—о конкреггных фактах 
которые, как ижеошо, ста
новятся особенно красноре. 
чивыми, когда их есть с чем 
сравнивать. Так вот, перед 
приездом в Томск мы были 
в ряде крупных городсв Си
бири и Дадщнего Востока, 
где достаточно подробно 
знакомились с положением 
дел на местах. Такое отно
шение, как в Томске, к всп- 
расам «здравоохранения 
встреча1ется, к сожалению, 
далеко не везде.

— Передовая лмния уско
рения, как п(жазала жизнь, 
проходит через науку, а Ае- 
дицинская наука в извест
ной степенк является отрас
левой. Следовательно, на нее 
надо смотреть сквозь приз
му требований времени, т. е. 
решительного поворота к 
яуждам практического здра- 
воохраиеяия,

— Да, это сейчас уже всем 
ясно,- Мало толку выйдет, 
если мы будем проблему 
здоровья решать разрознен, 
но. В этом деле нужен ком
плексный подход. Успех воз
можен лишь при наличии 
прочной связи науки с прак
тическим здравоохранением.

— Насколько же прочна 
эта связь, скажем, в области 
онкологии?..

— Рак, как известно, мно
голик. И потому природа! его 
возникновения до когща не 
разгадана. Однако ученым 
многое уже известно. Во 
всяком случае, сейчас можно 
говорить о двух факторах, 
способствующих развитию 
этого тяжелейшего недуга. 
Во-первых, генетическая 
предрасположенность чело
века к онкологическим забо
леваниям (дело в том, что у 
каждого мржет возникнуть 
сбой в генах, отвечающихза 
рост клеток, а механизм ра
ка, напомню, как раз и за
ключается в беспорядочном 
разрастании клеток. Доста- 
точно выйти из строя, лшыь 
одной клетке, и катастрофа

неизбежна). А  во-вторых, 
влияние окружающей среды 
и образа жизни, которые 
также .могут опособствевать 
разв:итию болезни.

Простой пример. Каждый 
школьник сегодня знает, что 
курить вредно, что именно 
эта человеческая слабость 
может привести к катастро
фе. Но курят! В том числе и 
школьники! Я повторяю про
писные истины, но их надо 
■повторять, причем неустан
но. Задумайтесь только; 40 
процентов раковых заболе
ваний вызывает именно ку
рение! А  это значит — тыся
чи и тысячи жизней гибнут, 
вот уж поистине — за по
нюх табака. Вот вам пример, 
когда нг«ука на основании 
исследований и конкретных. 
анализов показала природу 
опасности, а практика, увы, 
к этому отнеслась довольно 
прохладно. Впрочем, тут 
вина не только представите
лей здравоохранения, но и 
общества, (Мы объявили борь
бу с алкоголизмом, в то вре
мя как к курильщикам от
носимся весьма лояльно.

— В мюле прошлого года в 
Ростове-на-Дову проходил 
съезд онхол<мгов, на котором, 
как видно из публикаций,' 
особый интерес вызвал ком
плексно - эпидемиологичес. 
кий подход исследователей в 
области оякологии. Вы явля
етесь автором этой идеи. В  
чем суть ее?

— Совершенно верно. Сей
час развивается Новая об
ласть медицинской науки, 
та« называемая эпидемио
логия рака. Что это значит? 
Онкологические заболевания 
изучаются не обособленно, 
ограничиваясь лишь обсле
дованием отдельных групп 
больных, а повсеместно. Ес
ли мы говорим, что на здо- 
ровье человека влияет образ 
жизни, который он ведет, в 
том числе окружающая сре
да, следовательно, надо рас
ширить и географию изуче
ния, с тем чтобы выявить 
причины, способствующие 
заболеванию.

Оказалось, например, что 
жители южных районов 
страны менее подвержены 
злокачественным новосбра-

зованиям, чем северяне. Ко
гда стали искать причину 
такой особенности, то выяс
нилось, что далеко ие послед
нюю роль играиот климат и 
питание, в частности, нали
чие витаминов.

Иными словами, новый 
подход помогает определять 
факторы риска. А  это в на
шем деле, я имею в виду и 
профилактическую работу, 
играет огромную роль. Пре
дупреждать болезнь — выиг
рать время. Вот в чем суть.

За последние годы онколо
гия по многим проблемам 
продвинулась далеко вперед. 
Как свидетельствует беспри
страстная статистика, улуч
шились диагносгика и лече
ние больных, увеличилась 
их продолжительность жиз
ни. Но вряд ли будет боль
шой прок от этого продвиже
ния, если мы не станем бо
роться (именно бороться, 
причем повсеместно!) за здо- 

. ровый образ жизни.
— Николай Николаевич, 

давайте уточним один мо
мент. Дело в том, что та же 
(аеспристрастцая' статистика 
говорит и р  другом. В 70-х 
годах онкологические забо
левания (данные по РСФСР) 
ежегодно возникали у 250 
тысяч человек. Половина из 
них умирала уже через год. 
Прошло пятнадцать лет, но... 
печальные показатели, увы, 
остались прежними.

— Все верно. И тут нет 
противоречий. Существую
щие . методы лечения дейст
вительно эффективны и 
действительно помогают 
спасать тысячи и тысячи 
больных. Но при одном весь
ма- важном условии — если 
болезнь обнаружена вовре
мя. Да, мы научились бо
роться с этим коварным не
дугом, когда успеваем за
хватить его на ранней ста
дии. Значит, нужна профи
лактика, причем массовая, а 
она возможна только в том 
случае, если работа будет 
поставлена на эпидемиологи
ческую основу.

— С 1976 года в РСФСР 
осуществляется комплекс 
мер по дальнейшему улуч
шению онкологической по
мощи населению, в частно
сти по ускорению развития 
крупных онкологических 
диспансеров. 'Прошло десять 
лет, какие изменения?

— Онкологический науч.
ный центр страны за деся
тилетие окреп и вырос. На 
средства субботников пост
роены новые корпуса в 
Москве. Появились филиалы 
на периферии страны, та
кие, например, как в Томске. 
Сейчас решается вопрос об 
открытии научно-исследова
тельских институтов онколо
гического профиля в Ангар
ске, на Урале и Дгшьнем 
Востоке. . ‘

> Спорт -

...и звучат оркестры И Г 1 » Ы томская
в  начале шестидесятых 

годсв Томское культурно- 
прооветительное учиЛиЩе 
пополнилось второй по сче-. 
ту специализацией — орке
стровой. В числе первых 
выпуакников нового Профи
ля — руковойителей само
деятельных ерквотрш рус
ских народньЕх инструмен
тов — был и Борис Ивано
вич Бочаров. <3удь6а, жизнь, 
ра!бота этого • человека так 
переплелись за двадцать 
лет с историей нашего учи
лища, что не вдруг и сооб
разишь, где .кончается одно 
и начинается другое.

Память Б. И. Бочарова — 
профессиональная память 
педагога-музыканта — хра
нит сотни имен его учени
ков. Но ведь то же можно 
сказать и о десятках дру
гих педагогов училища... 
Почему же именно Бочахюв 
стал сегодня эталоном учи
теля-оркестранта? Может 
быть, потому, что девиз се
годняшнего дня «Начни пе
рестройку с самого себя» 
стал для него нормой жиз
ни .уже снень давно. Вир
туоз-балалаечник, са'моваб- 
вешю. влюбленный в народ
ную музыку, он овладел 
навыками игры на всех 
инструментах народного ор
кестра.

И все же культпросвет- 
училище — прежде всего 
учебное заведение, где та
лант не столько исполни
теля; сколько педагога 
определяет успех обучения. 
Безупречные ( моральные 
качества, постояя1ная рабо. 
та над собой,' искренность 
и удивительная доброжела
тельность по отношению к 
воспитанникам, зача'стую 
впервые надолго оставив
шим рсдительокий дом, от
личают Бориса Ивановича. 
Он глубоко и заинтересо
ванно изучает психологию 
каждото воспитанника, по
нимал, что прочных и дол- 
гежременЯых результатов 
можно добиться, только,ког
да в основу занятий поло

жены постоянное стимули
рование потребности твор
чества и увлеченность; не 
только требовательность, но 
и уважение к личности бу
дущего оп€циа|писта. Имен- 
но поэтому у Бочарова всег
да творческая атмосфера на 
занятиях, , деловая актив
ность, инициатива и самос
тоятельность слушателей. 
Часами может рассказывать 
Борис Иванович о любимом 
ийструменте — балалайке.

Но, конечно, не только 
рассказы и личный пример 
педагога выра5ать:рают 
стойкий интерес учащихся 
к избранной опециальности. 
Уже с первых месяцев обу
чения могут они попробо
вать свои силы за г^льтом 
оркестра русских нахюдных 
инструментов Томского ин- 
Ж1£яеряо>-стрОительного инс
титута — постоянной базы 
практики училища, которым 
тоже руководит Б. И. Бо
чаров.

В декабрьские дни щюш- 
лого хода, когда культпро- 
оветучилище впервые при
гласило всех .желающих на 
открытый государственный 
экзамен во Дворец культу
ры «Авангард», мы снова 
услышали дщгжные алло, 
дисменты в адрес «боча- 
ipcBCKoro* оркестра.

Кто придет завтра в сель
ский клуб? Хореограф, ре
жиссер, руководитель хоро
вого коллектива? Много 
специальностей в училище. 
Но не последнее слово все- 
таки за теми, кто владеет 
инетрументо1М, кто может 
увлечь сельскую молодежь 
кристально чистым звуча- 
ние.м балалайки и домры, 
разбудить душу баяна. 
ОпЛ'Отить их в стройное 
звучание оркестра, гордо на- 
зыва-ющегося русским.

Вот мечта Бочарова, цель^ 
его жизни, высший смысл 
его судьбы.

Л. 1БКУВОВСКАЯ. 
председатель «фкестровой 
KOMMccmi культпросвет- 

училища.

т т , Т 1 Е а м ц я
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В Томске продолжаются старты Ш  го. 
родских зимних игр «Томская метелица».

Л открылись они праздником у Дворца 
зрелищ и шорта. Состоялись парад, пока
зательные вькзтупления спортсменов. 
Фрагменты торжественного открытия игр 
вы видите на снимках нашего фотокоррес- 
пондента А. Петрова.

А вот и первые результаты. В турнире 
по хоккею с мячом уверенно лидируют 
спортсмены Ленинского района, одержав
шие две победы. Они практически обеспе
чили себе звания чемпионов.

На три возрастные группы разделены 
команды.

А. ВЛАДИМИРОВ.

это же огромная— Так
сила...

— Да. Только надо учесть 
один весьма существенный 
момент. Эта сила пока не 
оказывает влияния на про
филактику онкологических 
заболеваний. Произошло еле- 
дующее. Онкодиспаноеры, 
когда-то гордость советского 
здравоохранения, лет десять 
назад перестали соответство
вать своему прямому назна
чению. Занимаются здесь 
чем угодно — операциями, 
клиникой и т.д. Только не 
профилактической деятель
ностью.

— Есть ли выход из этого, 
положения?

~  Нужны радикальные 
перемены в организации 
здравоохранения, которые, 
кстати сказать, уже нача
лись. Министерство здраво
охранения Российской Феде
рации, а его сейчас возглав
ляет ваш земляк член-кор
респондент АМН СССР А. И. 
Потапов, многое делает для 
того, чтобы изменить уста
ревшую систему. Процесс 
обновления на основе комп
лексной программы работ 
по усилению профилактики 
за5олеван1«1 и улучшению 
здравоохранения ' населения 
на 1985—1990 годы — весьма, 
интересный документ пере
стройки.

— На чем строится реаль
ная Возможность осущест. 
вления «радикальных toepe- 
мен»?

— Прежде всего на проч
ных контактах медицин
ской науки с практическим 
здравоохранением, о чем мы 
с вами говорили в самом 
начале. Нужен комплекс
ный подход в решении этого 
важнейшего вопроса. Меди
цина сегодня должна быть 
рядом с человеком. Профи
лактика, пропаганда здоро
вого образа жизни— вот что 
поможет вьгйти из трудного 
положения.

Примеры? Они рядом. 
Томск—один из первьк го
родов России — комплексно 
подходит к решению вопро
сов адравоохранения. Пред
ставители' томской медицин
ской науки и практического 
здравоохранения успешно 
сотрудничают с промьпцлен- 
ными предприятиями, неф
тяниками, геологами, с уче
ными Томского филиала СО 
АН СССР. Такой союз надо 
приветствовать и поддержи
вать, он выгоден экономиче
ски и нравственно. Правда, 
к сожалению, не все это по
нимают, считают такое дело 
дорогим и хлопотливым, за
бывая, видимо, одну про
стую истину: нет ничего до- 
роже здоровья, которое, увы, 
не купишь.

Беседу вела
Л. МЕР11АЛОВА.

Телевидение
ЧЕТВЕРГ, 12 марта 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

7.00 — Утренняя зарядка.
Мультфильм. Музыка. 7.30 — 
«Время». 8.15 — «Веселые
старты». 9.00 — «Очевидное — 
невероятное». 10.00 — А. Бе
линский «Пятый десяток». 
Фильм-спектакль ' Ленинград
ского государственного акаде
мического театра им. Ленсо
вета. 11.55 — Новости.

С 12,00 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.15 — 

«Поисковый характер». 16.30— 
«Крушение империи». Художе
ственный фильм. 18.05 ■ — 
«Сегодня в мире». 18,20 — 
«Человек и закон». 19.30 — 
Футбольное обозрение. 19.45— 
Чемпионат мира по фигурному 
катанию. Парное катание. 
Произвольная программа. 21.00 
— «Время». 21.30 — «Мир и 
молодежь». 22.30 — Джазовая 
панорама. 23.25 — «Сегодня в 
мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МО<;КВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8,15 -7 «Рядом с тобой». 
Документальный фильм. 8.35, 
9.35 — В. В. Маяковский
«'Необычайное приключение». 
7-й класс. 9.05, 14.10 — Испан
ский язык. 2-й год обучения. 
10.05 — Учащимся СПТУ. Исто
рия. 10.35, 11.40 — Зоология. 
7-й класс. 11.00 — «Путешест
вие по Москве». Научно-попу
лярные фильмы. 12.05 — 
«Шел четвертый год войны». 
Художественный фильм. 13.25
— «Уроки истории». Тележур
нал. 14.40 — Новости.

С 14.45 до 18.00 — перерыв. 
МОСКВА

18.00 — Новости.
ТОМСК

18.15 — «Вечер вокальной
музыки». Поет лауреат меж
дународного конкурса Н. Ко- 
ханова. 18.50 — Телефильм.
19.00 — «День области». 19.15
— «Дни архитектуры в Том
ске».

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»

ТОМСК
20.15 — «Пока луга под 

снегом». 20.40 — Документаль
ный фильм.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.30 — 

Чемпионат мира по фигурно
му катанию. Оригинальный 
танец. 22.10 — «Люби меня, 
как я тебя». Премьера музы
кального фильма.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.15 —
Чемпионат СССР по теннису. 
Мужчины. 19.00 — «Клуб пу
тешественников». 20.00 —
«Спокойной ночи, малыши!» 
20.15 — «Содружество». 20.45 
— Народные мелодии.

СЛЕДУЮЩИЙ НОМЕР 
ГАЗЕТЫ ВЫЙДЕТ 14 МАР
ТА.

Редяктор
R. Г. «ЕСТБРЕНКО.

В театрах
ДРАМЫ

12 марта. «Диктатура совес
ти» — 19.

13 марта. «О, женщины...» — 
19.

14 марта. «Милый лжец» —
19. ,

МУЗЫКАЛЬНОЙ
КОМЕДИИ

12 марта в помещении ДК 
«Авангард» — «Три неаесты 
для пожилого человека» —
19-30.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
12 марта. «Анчутна» — и .
13 марта. «Мой бедный Ма

рат» — 19.
КУКОЛ

13 марта. «Кошкин дом» —

14 марта. «Три поросенка»- 
11. «Пиросмани» — 19.

Дворец зрелищ 
и спорта

12 марта. «Аэропорт со слу
жебного входа» — 19.

13 марта. , «Жес1гокнй ро
манс» (две серии) —  19.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
12 марта, 

10-50, 12-40, 
20. 21-40.

13 марта. 
8-50, 10-40,

«Выкуп»
14-30. 16-20,

-  9
18-10,

13 марта
)

Органный зал (пр. Ленина, 75)

КОНЦЕРТ ЛАУРЕАТОВ ВСЕСОЮЗНОГО 
И МЕЖДУНА1Ч>ДЦОГО КОНКУРСОВ

Майи КОХАНОВОЙ '(американская и итальянская му
зыка)

и Дины ДЯН (старинные русские романсы).
Начало — в 19 час. 30 мин.

13, 14, 15 марта
в е ч е р а  ОРГАННОЙ МУЗЫКИ

Исполнитель — Седтей ДИЖУР (т. Москва).
В inporpaiMare — проинведения Ваха, Брамса, Шумана, 

Турнемира, Леягле.
Начало: 13 марта — в 17 час. 14, 15 марта — в 19 час. 

30 мин.

«Очная ставка» —
14-20, 16-10, 18-10, 

20. 21-40. Кинолекторий «Заря 
Октября а наших галстукай 
алых». Фильм «Мама, я жив» —
12- 30.

имени М. ГОРЬКОГО
12, 13 марта. «Папаши» — 

8-40, 10-20 12. 13-40, 15-20, 17, 
18-40. 20-20. 22. «Любовный 
недуг» (две серия) — 8-30. 11,
13- 30, 16, 18-30, 21. «Лабора
тория—океан» — 9, 10-05,
11- 10, 12-15, 13-20, 14-25, 15-30, 
16-35, 17-40. «И корабль плы
вет...» (две серии) — 19.

«ОКТЯБРЬ»
12 марта. «Граф Монте-Крис

то» (две серии) — 8-30, 11-40,
14- 50, 18. 21-10. «Граф Монте
кристо» (две серии) — 13-30. 
16-40. «Папаши» — 8-40. 12. 
«Солярис» (две серии) — 19-40. 
Мультсборник «Обезьянки и 
грабители» — 10-30.

13 марта. «Граф Монте-Кри
сто» (две серия) — 8-30, 11-40, 
14-50, 18. 21-10. «Граф Монте
кристо» (две серии) — 13-30. 
18-40. «Папаши» — 8-40, 12.
«Андрей Рублев» (две серии)— 
1&-40. Мультсборник «Обезьян. 
ИИ и грабители» — 10-30.

«ПИОНЕР»
12 марта. Мультфильм

«Ико — отважный жеребе
нок» — 9, 10-40, 12-20. Кино
клуб «Там, на неведомых До- 
рожиах...» — 12-20. «Капитан 
«Пилигрима» — 14. «Плюмбум, 
или Опасная игра» — 16.
«Тайна двух океанов» (две се
рии) — 18, 21.

(13 марта. (Мультфильм ■ 
«Иио — отважный жеребе
нок» — 9, 10-40, 12-20. «Капи
тан «Пилигрима» — 14, 18, 20. 
«Плюмбум, или Опасная игра» 
— 16.

имени И. ЧЕРНЫХ
12 марта. «Постарайся

остаться живым» — 9. 10-50,
12- 40, 14-20, 16. 17-50, 19-40,
21-20. «Школьный вальс» — 
9, 10-50, 12-40, 19-40. 21-20.
«Лермонтов» — 16, 17-50. Ки
носборник «Ералаш» — 14-20.

13 марта. «Шаити» (две се
рии) — 9 11-30, 16, 18-30, 21. 
«Умеющий молчать» (две се
рии) — 9, 11-30, 16-20, 18-40, 
21-10. «Лермонтов» — 14. Ки- 
нолеиггорий «Советский образ 
жизни» — 14-30.

«СИБИРЯК»
12 марта. «Корона Россий

ской империи» — 9-20, «Ма
невры на пятом этаже» — 
14-20, 16. 17-40, 19-20, 21.
«Плюмбум, или Опасная 
игра» --11. 12-40.

13 марта. «Тайна жителей 
Луны» — 9-20. «Жертва обма
на» (две серии) — 11, 13-30, 
16. 18-30, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«АВАНГАРД»

13 марта. «Неукротимая мар
киза» (две серии) — 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«ТРАНСПОРТНИК»

12 марта. «Дело было в 
Пенькове» —, 18, 20.

13 марта. '«Жестокий ро- 
манс» (две серии) — 16, 18, 
20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ

12. 13 марта. «Рейс 222» — 
17-30.

14 марта. Вечер отдыха. 
«Добрые встречи» — 19.

15 марта. Танцевальный ве
чер отдыха для молодежи
19.

18 марта. Танцевальный ве
чер «Если вам За 29...» —
19-30.

Концертный зал 
филармонии 

(пр. Ленина, 75)
15 марта

СИМФОНИЧЕСКИЕ 
КОНЦЕРТЫ

В программе:
Сен.Санс. «Карнавал жи

вотных».
Моцарт. Фрагмент концер

та для фагота с оркестром.
Фрагмент концерта для 

скрипки и альта с оркест
ром.

Начало — в 11 и 13 часов.

Томский меДивсттут ОБЪ
ЯВЛЯЕТ КОНКУРС на заме
щение вакантной должности 
доцента кафедры общей 
хирургии.

Срок конкурса — 1 месяц 
со дня опубликования объ
явления в газете.

Адрес; 634950, Томск, Мос
ковский тракт, 2, мединсти
тут. '

Клуб шпалоцропиточного 
завода объявляет набор на 
курсы пошива головных
уберев из меха и ткани.
Занятия и запись — по вое- 
кресеньям, с 8 до 10 часов 
утра.

О^ащаться: ул. Трудо
вая, 20.

14 марта
Д1ВйРЕ1]( Зр е л й щ  и  с п о р т а

СйИте^-предстАмлени* «СПОИ и МУЗЫКА»
Посвящается закрытию Ш  зимйих спортивных игр.
В программе;
вёдущие спортсмены е показательными выступлениями 

по акробатике, художественной гймнастИкё, борьбе дзюдо 
среди женщин;

ансам1бль пластмчеокого таица ■«Синтев»;
группы ритмической гимнастики спорткомплекса 

«Томь»;
дискотека ДК «Авангард»;
'Группы спортивного танца в стиле «брейк» и другиё;
Начало — в 19 часов.
Билеты — а каосах Дворца зрелищ и спорта.

(М TPYM OYCTROM CTBA

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
в  УПРАВЛЕНИЕ СНАБЖЕНИЯ И СВШТА ТОМСКОГО 

ОБЛИСПОЛКОМА: начальника гаража, грузч|щ(ов, авто
слесаря, моториста по рймсЬпу автодвйгателей, Влектри- 
ка, аккуЫуляторщйка, мйж^ера по грузойодъсм(вым ме
ханизмам, мастеров, продавца, завеДум(Щ(|я>о складом, ра 
бочих на склады. Тел. 3-80-80.

В ВЫЧИСЛИТЕЛЬНЬ1Й ЦЕНТР К((^ЛЛЕКТИБНОТО 
ПОЛЬЗОВАНИЯ: экономястспз, йвжояеров-электроящиКов, 
машинисток (со сдельной и повремённой оплатой труда) 
Оправки по тел. 2-27-60, 2-25.61.

В ТОМСКИЙ ОБЛАСТНОЙ ЦЕНТ# «АвтоВАЗтехобслу- 
живание»: слесарял;автехника, слесаря по ремонту обо
рудовании, транспортного рабочего, газосварщика, слеса
ря-электрика (ПО ремонту оборудования, опытных маляров 
по окраске автомобиилей.

НА ТОМСКОЕ ТАРОРЕМОНТНОЕ ПРЦЦПРИЯТИЕ; 
начальника п1>оиэводства, старшего товароведа, секрета, 
ря-машииистку, мастеров по производству, приемо«;датчи‘ 
ков, юрисконсульта, водителей, грузчиков, наладчиков 
деревообрабатывающих станков, водителей автопогрузчи
ков, станочников на деревообрабатывающие стаЯНи, сбор
щиков деталей и изделий из древесины, сборЩиКов кар
тонных коробок. Справки по тел. 5-24-78, 5-15-71.

В ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ «ЗАРЕЧ. 
НОЕАгРОПРОМХИМИЯ» в с. Поросине Томского района 
—главного бухгалтера. Квартира предоставляется. Справ
ки по тел. 96-04-41.

ВО вновь СОЗДАННЫЙ томский ЛЙНЕЙНО-ТЕХ. 
НОЛОГИЧЕСКИЙ УЗЕЛ связи ОБЪЕДИНЕНИЙ «ТОМ- 
ЛЕСПРОМ»; вачальника производственного отдеДа, на'̂  
чальвика производственной лаборатории, НачальнНка уча- 
стка ремонта линейных сооружений, начальника участка 
эксплуатации, инжевера-эконоНиста, старшего бухгалте
ра, бухгалтера, кассира, старших яНЖОне^юв, инженеров 
радиосвязи, цвженеров 'проводной «вязН; инженеров ме. 
ждугородяой «вязи, (старшего янспектора электросвязи, 
инженера-йормировщика, (электромонтеров связи 4—6-го 
разрядов, электромехаников, радиста, секретаря.машинк- 
стку.

В ЦЕХИ СВЯЗИ при Картасокском ЛИК, Тогурском 
ЛИК, Асиновском ЛИК, Белоярском ЛИК: электромонте
ров связи 4—6-го разрядов, старших инженеров, инжеие- 
ров электросвязи.

Специалисты связи на предприятиях пользуются льго. 
тами, установленными для работников лесной промьпи- 
ленности. Справки по тел. 3-12-70.

В ТОМСКОЕ МОНТАЖНОЕ УПРАВЛЕНИЕ )ТРЕСТА 
«СИВТЕХМОНТАЖ» рабочих и ИТР сле(аующих специ
альностей: слесарей-монтаясников по монтажу С|борудова- 
«ия, трубаправедов и |металлО|КО«1стр|у\иций заводсв х(ими- 
чецкой и леажой промьшиленности, газоэлектросварщи- 
ков, кузнеца, «лесарей-саитехников, электриков, кассира, 
столяра, штукатуров-маляров, электромеханика, началь
ника отдела кадров. Доставка на работу и с работы — 
служебным траяшгартам. Районный коэффициент — 20 
процентов. Квартира предоставяяетчш в течение —4 лет 
ооглаюно очередности. СЙ1рав1ки по тел. 1-35-78, 1-13-78.

В ТОМСКИЙ ОБЛКНИГОТОРГ: экономиста, старшего 
кассира, машинистку, продавцов, (водителя, сторожей, 
уборщиц. Оправки по тел. 2-69-75.

Производственное объеди
нение «Томскводоканал» 
предлагает на 1987 г. жите
лям города Томска следую
щие виды платных услуг: 

ремонт водопроводно-ка
нализационных колодцев;

ремонт наружных сетей 
водопровода и канализации;

строительство колодцев на 
линиях водопровода и кана
лизации;

строительство индивиду
альных линий водопровода и 
канализации;

консультацию специалис
тов при выполнении работ 
по ремонту и строительстау 
наружных водопроводно-ка
нализационных сетей свои
ми силами;

установку приборов учета 
водопотребления;

ревизию технического со
стояния водопроводно-кана. 
лизационных систем.

Желающие получить плат
ные услуги могут о^жтиться 
по адресу: ул. Шевченко,
41-а, яли по тел. 117-75, 
1-14-76.

«Томскводоканал».

Коллектив автоколонны 
№ 1975 с глубоким прискор
бием извещает о смерти 
ветерана войны и труда 

МАТАНЦЕВА 
Семена Емельяновича 

и выражает соболезнова
ние родным и близким по
койного.

Профком Томского гос- 
университета и коллектив 
геолого - географического 
факультета выражают глу
бокое соболезнование до
центу В. В. Хахалкину по 
поводу смерти его отца 

ХАХАЛКИНА
Владимира (Николаевича.

. Ректорат, партком НИИ 
социальных проблем освое
ния региона Сибири, кол
лектив экономического фа
культета и лаборатория 
экономических исследова
ний ТГУ выражают соболез
нование заведующему ка
федрой экономики промыш
ленности доценту А. Л. Шу- 
шарииу в связи с кончи
ной отца

ШУШАРИНА 
Леонида Сергеевича.
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